
•В ФОКУСЕ•

Как обычно, сразу по горячим 

следам разговора президента 

России со страной полетели по-

дытоживающие цифры: под 2 млн 

вопросов поступило к главе госу-

дарства, почти на 70 Владимир 

Путин ответил лично, на тысячи 

других будут даны поручения в 

соответствующие ведомства и 

инстанции. С учетом того, что 

многие в вопросах и пожеланиях 

повторяются, ничто и никто без 

ответа не останется. А сам разго-

вор занял уже традиционные поч-

ти 4 часа. Не рекорд, но и этого 

вполне достаточно, чтобы сделать 

выводы.

ВЛАДИМИР САНИН

И 
главный из этих выводов, по-

жалуй, такой: если бы пре-

зидент отдавал подобным 

разговорам по 4 часа хотя 

бы три-четыре дня в неделю, 

жизнь россиян медленно, но верно 

могла бы меняться к лучшему. По-

горельцы получали бы квартиры, он-

кобольные – дефицитные лекарства, 

мусорные полигоны не устраивали 

бы под окнами у людей, а дороги, по 

которым только на танке проедешь, 

давно отремонтировали бы.

Да много еще чего можно было бы 

сделать, если иметь возможность вот 

так же, только ежедневно пожало-

ваться Владимиру Владимировичу 

на свинцовые мерзости нашей жиз-

ни. Но такого, боюсь, даже он не вы-

несет.

А в целом вчерашний разговор 

принципиально мало чем отличал-

ся от 14 предыдущих. Люди и адре-

са другие, а проблемы все те же. 

Подавляющее большинство из них, 

поднятых в обращениях к президен-

ту, направлены не по адресу. Ну не 

должен, что бы вы мне ни говорили, 

глава государства выяснять, почему 

кто-то решил строить дома у свалки 

с полувековым стажем или отправ-

лять губернатора в затопленное село, 

где люди замучились ждать помощи 

и положенных выплат. Не должен! 

Но если Путин выясняет и посылает 

(сегодня же губернатор у вас побы-

вает, пообещал глава государства 

«утопленникам» из кубанского села 

Краснокумское), значит, что-то в 

стране не так.

Значит, не работают те институты 

власти, которые обязаны каждый 

день знать и думать и про мусорные 

свалки, и про затопленные дома, и 

про массу других проблем и напа-

стей, отравляющих жизнь граждан 

на вверенных этой власти террито-

риях. И не только знать и думать, но 

и отвечать за результат.

Вот характерное включение из 

кол-центра – голос из Забайкаль-

ского края: «Сгорело село. У меня 

маленький ребенок. Нам предоста-

вили непригодное жилье. Помогите 

получить нормальное». «Забайкаль-

ский край? Странно», – отвечает 

Путин. Вспоминает: деньги после 

пожаров-2015 были полностью вы-

делены, порядка 300 млн руб-лей. 

Просит губернатора и прокуратуру 

разобраться. «Но в любом случае 

вашу проблему решим», – обещает 

президент. Решат, сомнений нет. 

Но как быть тем, кто не дозвонился, 

не достучался, не попался на глаза 

первому лицу? Ждать следующей 

«Прямой линии» через год?

Кстати, сразу после этого крат-

кого диалога я посмотрел ленты за-

байкальских информагентств. Там 

все пришло в движение. Тут же по-

сыпались сообщения о том, что по 

фактам, затронутым жительницей 

края в разговоре с главой государства, 

начинается прокурорская проверка, 

решается вопрос о предоставлении ей 

жилья, вопрос находится на личном 

контроле губернатора... Трудно по-

верить, что женщина впервые забила 

тревогу только в четверг, а до этого 

обращения к первому лицу государ-

ства никуда не писала, не звонила, не 

билась головой в стену. Но дело сдви-

нулось с мертвой точки только сейчас.

Это не «отдельные недостатки», 

это система не работает, 

Владимир Владимиро-

вич!

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО ТОЧКА НА КАРТЕ3 4

16
июня

2017
пятница

№ 41–42 (27129)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Главная проблема в вашей жизни?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Беби, сделай бум!
Два взгляда 
на демографичес-
кие проблемы: 
правительство 
обеспокоено 
низкой 
рождаемостью, 
а население – 
низкими доходами

Приднестровье: 
территория 
застывшего 
времени
Репортаж из города, 
25 лет назад прошедшего 
через кровавую бойню

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 7

Акулы 
футбола 
охотятся 
на детей
Топ-клубы рыщут уже 
чуть ли не в детсадах, 
выкладывая за юные 
таланты миллионы

Джон УОРРЕН: 
Еда важна, но еще 

важнее хорошая 
компания

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Похоже, 
американцы 
запросто могут 
вернуть нам 
ехидную шутку 
вице-премьера 
Дмитрия Рогозина 
про полеты 
в космос 
с помощью 
батута...

«Вы знаете, как живет простой народ?» 
«Знаю» 
Прямая линия с Владимиром Путиным прошла в 15-й раз

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

На днях в авторитетном не-

мецком еженедельнике 

«Шпигель» вышла статья под 

громким заголовком: «Мил-

лиардный проект. Как Россия 

просчиталась со своей кос-

мической стратегией». Пуб-

ликация посвящена крутому 

повороту в планах Роскосмо-

са. Госкорпорация, напомним, 

решила отказаться от исполь-

зования широко разреклами-

рованной ракеты «Ангара» при 

запусках будущих пилотируе-

мых кораблей. Между прочим, 

на разработку «Ангары» потра-

чено более 20 лет и 160 млрд 

рублей. Столько надежд, пла-

менных заверений – и от во-

рот поворот? 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Вместо «Ангары» для отправки 

в космос кораблей следующего 

поколения «Федерация» хотят ис-

пользовать новый носитель «Союз-

5» (другое название, используемое 

в совместном проекте Казахстана 

и России, – «Сункар», в переводе с 

казахского «Сокол»). Впрочем, этой 

ракеты нет еще и в проекте. И хотя 

предполагается широкое исполь-

зование наработок по известному 

носителю «Зенит» (сборка прово-

дилась на Украине, хотя 85% ком-

плектующих российские), это не 

копия, а новая ракета. А значит, 

впереди огромный объем про-

ектных и конструкторских работ, 

изготовление макетов, организа-

ция производства, проведение 

комплекса наземных, а затем и 

летных испытаний… 

В Роскосмосе оптимистично 

считают, что в 2022 году «Союз-5» 

будет готов к выведению в кос-

мос корабля нового поколения. 

Но в головном Центральном НИИ 

машиностроения эти сроки пол-

тора месяца назад не подтверж-

дались: «В обозримой перспек-

тиве новый носитель не может 

рассматриваться в качестве штат-

ного средства выведения пилоти-

руемого транспортного корабля 

(имеется в виду ближайшее де-

сятилетие. – «Труд»)». Однако в 

Роскосмосе, похоже, постарались 

не услышать специалистов. 

Планы изменились и в отно-

шении нового российского кос-

модрома. Ранее торжественно со-

общалось: новый корабль будет 

сразу стартовать с Восточного, 

первый запуск запланирован на 

2021-й. Но сегодня об этом надо 

забыть. На Восточном не будет ни 

одного пилотируемого старта в 

ближайшие 10–12 лет, а возмож-

но, и дольше. Потому что «Федера-

цию» намечено запускать на раке-

те «Союз-5» с Байконура. Это даст 

большую экономию: там уже име-

ется старт для «Зенитов», который 

нужно лишь модернизировать. 

С Восточного же пилотируемые 

полеты начнутся только после 

создания сверхтяжелой ракеты. 

«Строя новый космодром Вос-

точный, – пишет «Шпигель», – 

Россия хотела обеспечить себе 

неза вис имос т ь от 

стартового комплекса 

в Казахстане. 

Почему так обмелела «Ангара» 
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Да на таких 
Кулибиных Россия 
держится!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Омске завели уголовное дело по факту 

создания частного авиастроительного пред-

приятия. Предприятие было подпольным и 

действовало на территории пригородного 

сельского аэродрома два с лишним года. 

Пока следователи транспортной полиции со-

вместно с оперативниками регионального 

УФСБ не произвели обыск и не обнаружили 

частный ангар, а в нем «единичные экземпля-

ры самолетов, авиационные детали и ком-

плектующие». А также «факт одновременного 

ремонта шести маломерных воздушных су-

дов». Занимались этим трое: 46-летний омич с 

двумя помощниками. В местных СМИ фирму, 

естественно, окрестили «бандой», а предпри-

нимателей – «подельниками».

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Полицейская пресс-служба сообщила, что по-
дельники «не имели специального образования 
и лицензий… Комплектующие, а также целые 
самолеты частные лица закупали за границей, 
проводили сборку и испытания авиатехники… 
Всего за 2,2 года деятельности преступники за-
работали более 2,2 млн рублей. Возбуждено уго-
ловное дело…»

Попробуем вникнуть, случай-то нерядовой. Со-
бирать и ремонтировать авиатехнику не каждому 
бандиту по плечу. Откуда эти-то взялись? Одним 
из ведущих здешних предприятий является Про-

изводственное объединение «Полет» – бывший 
Омский авиазавод №166, созданный здесь в 
1941 году и за войну выпустивший 78 бомбарди-
ровщиков Ту-2, 1405 истребителей Як-7 и около 
2000 истребителей Як-9У (те самые, на которых 
воевали летчики французского авиаполка «Нор-
мандия-Неман»).

Сегодня ПО «Полет» превратился в филиал 
Космического центра имени Хруничева – про-
изводителя модулей ракет-носителей «Ангара» 
и комплектующих для «Протона-М» и «Рокота». В 
городе по-прежнему живут немало авиаспециали-
стов высочайшего класса. Неудивительно, что на 
интернет-сайтах появилась масса гневных постов 
в защиту «подпольщиков». Процитируем лишь ма-
лую часть.

«Таких самоделкиных надо не судить, а на ра-
боту пристраивать. Банда занимается грабежами 
и разбоем. А здесь мужики за 2,5 года заработа-
ли аж 2,2 млн на троих – это меньше 30 тысяч в 
месяц. Да на таких Кулибиных Россия держится!»

«Если нет претензий от клиентов – супер! Му-
жики – профессионалы! Кричите, надо работать 
легально? Так в этой отрасли получить лицензию 
практически невозможно, корпорации выставили 
непреодолимые для малого бизнеса барьеры...»

«Это те, кто уничтожил в стране малую авиа-
цию – банда. Они только и могут, что запретить, 
не регистрировать, разрешать за взятки. По их 
вине нормальные летчики вынуждены летать по-
партизански».

«Их бы не по судам таскать, а помочь с оформ-
лением документов и с кредитом. Да кому это 
нужно? Это же не банальное растаскивание баб-
ла. Побольше бы таких частных предприятий – и 
не нужны миллиардные вливания в заведомо 
провальные проекты, из которых 
основная часть денег разворовыва-
ется чиновниками».

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ

ИНЖЕНЕР-СТРОИТЕЛЬ
– О, я очень любил свои пионерла-
геря «Чайка» и «Искра», каждое лето 
ездил в них! Помню, как нас всех 
пересчитывали до и после купания 
– сколько зашло в речку и сколько 
вышло, мы все были дети лагерные!

ИГОРЬ СКРЯБИН

ПЕЧАТНИК
– Я в лагерь не ездил, как-то да-
же в голову не приходило – у ме-
ня же была деревня: дедовский 
дом, свобода, тепло, вкусно, 
молоко свое, куры, кролики, сви-
ньи!.. Какой там пионерлагерь!

НАТАЛЬЯ КОЛОСОВА

ГЕОЛОГ
– Самое сильное впечатление 
детства: много новых друзей, об-
щения, занятий! Много лет потом 
переписывались с ребятами!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Мы дети лагерные...
Сегодня Международный детский центр 

«Артек» празднует день рождения – 16 ию-

ня 1925 года он принял своих первых го-

стей-пионеров. Мы спросили прохожих, что 

они помнят из своего лагерного детства.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$57,4437 (+0,4134)

€64,2795 (+0,3314)

74%
россиян заявляют о необходи-
мости «Прямой линии» 
с президентом РФ 
Владимиром Путиным

57%
опрошенных уверены, что ее 
проведение влия ет на положе-
ние дел в стране (по данным 
опроса Фонда «Общественное 
мнение»)

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ. ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ»

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка 

на второе полугодие 2017 года.
Во всех почтовых отделениях России
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Россия заняла 45-е место из 127 в рейтинге инновационных
стран. А в лидерах Швейцария, Швеция и Нидерланды. В первую десятку также вошли США, 

Великобритания, Дания, Сингапур, Финляндия, Германия и Ирландия

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– К сожа лению, по-

прежнему большин-

ство вопросов – это те 

вопросы, которые могут 

и должны решать мест-

ные региональные власти. По-прежнему 

люди зачастую говорят о том, что до пре-

зидента им достучаться иногда бывает 

легче, чем до руководства своих собствен-

ных регионов. Такие обращения смотреть 

и читать весьма больно.

Юрий Трутнев
вице-премьер, 

полпред 

президента РФ 

в Дальневосточном 

федеральном округе

– Чего ж греха таить, 

есть ситуации, когда 

нам весьма нужна рабочая сила из Китая 

и Кореи. Но никаких супер угроз мы не 

видим... Мы сегодня можем помочь в раз-

витии Китая. Китай может помочь в раз-

витии России. Если к этому относиться как 

к угрозе, то тогда весь мир надо делить на 

черное и белое – так, наверное, не прожить.

Александр Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Давление идет жут-

кое, не знаю почему. 

Даже странное какое-то 

давление, в чем-то нас 

упрекают. Российско-

белорусские военные маневры не нацеле-

ны на наступление на чьи-то территории.

Жан-Люк 
Шаффхаузер
представитель 

Франции 

в Европарламенте

– Никто не сможет мне, 

народному избраннику, 

помешать поехать в Донбасс, если мне 

захочется поехать в Донбасс.

Шарль де Голль
генерал 

(из речи 16 июня 

1946 года)

– Юридически и факти-

чески государственная 

власть является таковой 

лишь в том случае, если 

выражает высшие интересы нации и опира-

ется на доверие граждан. Возводить здание 

государственных учреждений на другой ос-

нове – значит строить на песке и рисковать, 

что это здание вновь рухнет при первом же из 

тех кризисов, которые в силу природы вещей 

так часто потрясают нашу страну.

Уж мы их душили-душили, душили-душили…

Ф
О

ТО
 М

И
Х

А
И

Л
 М

Е
ТЦ

Е
Л

Ь
/Т

А
С

С
Ф

О
ТО

 И
З

 О
ТК

Р
Ы

ТЫ
Х

 И
С

ТО
Ч

Н
И

К
О

В

с. 1

Накануне «Прямой 

линии» журналисты 

и политологи искали 

интригу в предстоящем действе. 

И главная из них состояла в том, 

объявит ли Владимир Владими-

рович о своем выдвижении на 

четвертый срок или погодит до 

более подходящего, торжествен-

ного случая. Но по мере того как 

разговор разворачивался, стало 

понятно, что нынешний случай 

точно не подходящий. Ибо неми-

нуемо при таком общении с на-

родом всплывает на поверхность 

вопрос: так мы же об этом уже 

говорили и три, и пять, и десять 

лет назад, почему же приходится 

снова и снова возвращаться все 

к тем же проблемам? Если чинов-

ники их не решают, а добиться 

справедливости можно, только 

пробившись к микрофону и об-

ратившись к первому лицу?

Даже если об этом никто вслух 

не скажет, все вежливо промол-

чат, вопрос этот витает в возду-

хе. И металл устает, а тут живые 

люди. Уставшие жить завтраш-

ним днем.

Конечно, успокоить людей, 

сбить волну растущей трево-

ги – тоже задача важная. И с нею 

Владимир Путин справляется 

мастерски. Так действуют опыт-

ные спасатели-профессионалы, 

начинающие с фразы и интона-

ции: «Спокойно, без паники...» 

Бедность, все больше тех, кто 

у черты или за чертой нищеты? 

Но сейчас лучше, чем в 1990-х: 

тогда нищих было 35–40%, 

сейчас – 13,5%. Третий квартал 

подряд – экономический рост. 

Значит, рецессия закончилась, 

говорит Путин. И подкрепляет 

вывод заготовленными цифра-

ми: растут инвестиции в основ-

ной капитал, продажи автомо-

билей, золотовалютные резервы, 

зато на рекордно низком уровне 

удерживается инфляция.

Правительство опять пред-

лагает повысить пенсионный 

возраст? Но пока это лишь раз-

говоры, если и повышать, то по-

том, не сейчас. Реновация? Пу-

тин подчеркивает: здесь должно 

быть соблюдено право собствен-

ности. И призывает мэра Москвы 

не допускать формального от-

ношения к реновации.

А вот мальчик Андрей из На-

ходки просит президента ре-

«Вы знаете, как живет простой народ?» 
«Знаю» 

Общение 

с президентом – 

уже давняя 

традиция.

•ЭХО•

Эта фраза Шарикова из «Собачьего серд-

ца» неумолимо приходит на ум, когда чита-

ешь сообщения о том, что сенат США готов 

задушить Россию и Иран новыми санкци-

ями. Уж сколько душат – и все им мало! 

У Булгакова Шариков жаловался профес-

сору на котов, а тут дело серьезнее: сенат 

закрепляет ограничительные меры про-

тив России уже в статусе законов.

Что это значит?

.
ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Антироссийские меры оформлены в виде по-

правки, пристегнутой к документу по санк-

циям против Ирана. И это после заявления 

госсекретаря о готовности администрации 

Трампа улучшить отношения с Россией. 

По сути, речь идет о поправке типа Джексо-

на – Вэника от 1974 года, которая определила 

конфронтацию с СССР на десятилетия. Зако-

нодатели хотят похоронить все возможности 

перезагрузки с Ираном и Россией, назначив 

их врагами США на ближайшие полвека. В до-

кумент вбито положение, не позволяющее 

президенту США ослабить или отменить 

санкции без одобрения конгресса. Дональ-

да Трампа вяжут по рукам и ногам. Если он 

подпишет одобренный закон, то отменить 

его самостоятельно не сможет ни он сам, ни 

его преемники. 

Немецкий журнал Der Spiegel увидел в этой 

истории свое: «Неутихающая шумиха вокруг 

противостояния между Трампом и экс-главой 

ФБР Коми скрывает истинную суть скандала: 

Россия пытается подорвать американскую де-

мократию, а президент США предпочитает не 

обращать на это внимания». Издание увере-

но, что новая холодная война приносит Мос-

кве свои плоды. «США погрязли в раздорах, 

общество расколото и охвачено недоверием. 

А из-за вопиющего пренебрежения Трампа к 

демократическим нормам по швам трещат и 

национальная, и международная системы». 

То есть мы же виноваты, что у них демократия 

затрещала по швам... 

Теперь попробуем вникнуть в детали. Итак, 

находящимся под санкциями российским 

банкам срок финансирования будет снижен 

с 90 до 14 дней. Компаниям и физлицам США 

запретят «любые сделки с предоставлением 

финансирования и другие деловые отноше-

ния с возникновением новой задолженности 

сроком дольше чем на 14 дней». Это де-факто 

свернет любую деловую активность с Росси-

ей до нуля. Кроме того, предлагается огра-

ничить сроки финансирования российских 

энергетических операторов, находящихся 

под санкциями, до 30 дней. Закон о санкциях 

явно порадует Киев и русофобов в Евросоюзе.

Последствия для российской экономики 

могут быть ощутимы, потому что финансовые 

санкции затрагивают возможности рефинан-

сирования российскими банками, а также воз-

можности нефтегазового сектора закупать 

оборудование и технологии, в том числе для 

офшорного бурения, считает управляющий 

компании Principal Investors Кайл Шостак. Экс-

перт надеется, что последнее слово должно 

остаться за президентом, который может на-

ложить вето или отправить проект на дора-

ботку. Но Трампа припирают к стенке, и такое 

решение выйдет ему боком.

А ведь только во вторник госсекретарь Рекс 

Тиллерсон взывал на слушаниях в сенате: «Со-

юзники, партнеры, большие и маленькие, и это 

без исключений… в Европе, на Ближнем Вос-

токе, в Юго-Восточной Азии говорят: «Пожа-

луйста, займитесь отношениями с Россией, 

они должны быть улучшены». Они уверены, 

что ухудшение этих отношений, безусловно, 

ухудшит их ситуацию». Вот и улучшили...

Ну что же, надо готовиться к затяжному за-

мораживанию отношений с США. Меры по 

обеспечению российских интересов в этих 

условиях надо принимать быстро, без оглядки 

на обещания Трампа. Помощник российского 

президента Юрий Ушаков, например, обозна-

чил на днях, что Россия пока ждет возвращения 

дипломатической собственности в США, но 

готова на ответные меры. Да и 35 пока не вы-

сланных (в ответ на американский демарш) 

дипломатов США ждут своего часа. 

В свете новых санкций интересно взглянуть 

и на средства, которые Минфин России держит 

в бумагах американского казначейства. В Гос-

думе прозвучала цифра в 99,8 млрд долларов. 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин под-

держал предложение проверить надежность 

российских вложений в США. Не опоздали? 

От такого конгресса можно вполне ждать и 

заморозки наших миллиардов. 

Трудно не согласиться с теми, кто считает, 

что новые санкции США против части россий-

ской экономической элиты имеют своей целью 

дестабилизацию России в преддверии прези-

дентских выборов в 2018 году. Сигнал нашим 

прозападным олигархам понятен: избавьтесь 

от авторитарного лидера – и будет вам счастье. 

Опровергнуть расчеты конгрессменов США 

может только жесткий ответ России, который 

обозначит абсолютный суверенитет россиян 

в избирательной сфере. Раз Америка сама вы-

брала президента, то и россияне у себя сами 

справятся. 

А если Маккейн уверен, что Трампа вы-

брали российские хакеры, то пусть тот теперь 

отрабатывает и блокирует дурной закон. Это 

хоть и мрачная, но шутка. Есть еще здравый 

смысл. Но судя по тому, в какую позу постав-

лен президент США, надеяться на это было 

бы наивно.   Т

Про санкции 
и контрсанкции
«Россия всегда жила под 
санкциями, как только на-
чинала вставать с колен... 
Не было бы Крыма – при-
думали бы что-то еще для 
сдерживания России... Те, 
что ввели санкции, поте-
ряли больше, чем Россия... 
Будем смотреть, как дальше 
сложатся отношения со 
странами, которые вводят 
ограничения».

Про Украину
«Если кто-то хочет быть евро-
пейцем, пусть сначала счета 
свои закроет в офшорных 
зонах, а потом говорит о бла-
ге народа... Доборолась 
Украина до самого края», 
– завершает он цитатой 
Шевченко.
На вопрос с Украины («Поче-
му вы нас бросили? Мы не 
бандеровцы, мы ходим на 
«Бессмертный полк». Поче-
му ваши телеканалы мажут 

нас одной краской?»): «Под-
держкой мы боимся нанести 
вам ущерб. Спасибо вам за 
вопрос».

Про малый бизнес
«Но малый бизнес, вне со-
мнения, должен получать 
поддержку».

Про внуков
«Второй внук недавно родил-
ся... Не хочу, чтобы они росли 
принцами крови». 

О ЧЕМ ЕЩЕ СКАЗАЛ ВЛАДИМИР ПУТИН НА ПРЯМОЙ ЛИНИИ

Да на таких Кулибиных 
Россия держится!

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

«Нет, не будет у нас 
своих Илонов Масков, 
система убивает все на 

корню. Она не терпит даже малей-
шей конкуренции».

«А когда Сикорский своего 
«Илью Муромца» собирал, он ли-
цензированные запчасти исполь-
зовал? С такими подходами мы 
останемся в каменном веке. В ма-
лой авиации все и так до абсурда 
доведено. Чинуши, подстраховывая 
свою задницу, убили отрасль…»

Учтем: хотя Омск называет себя 
промышленным городом, к местно-
му бизнесу, особенно малому, это 
не относится. В интернете можно 
найти перечень отраслей промыш-
ленности, в которых работает здеш-
ний малый бизнес: в торговле – 
130 предприятий, в мясо-молочной 
промышленности – 42, табачно-ма-
хорочной – шесть, в свиноводстве – 
три, в машиностроении – тоже три.

Машиностроение здесь вообще 
не в чести: по данным Омскстата, 
в этой отрасли за январь – май на-
копились самые большие долги по 
зарплате – более 80 тысяч рублей 
на каждого машиностроителя. 
Да и ПО «Полет» может остаться без 
заказов и без работы. А в Омске 
только официальная безработица 
на 1,4% выше средней для России – 
пособие получают 71,8 тысячи 
человек.

У подпольных авиастроителей, 
наоборот, заказов было по горло. 
Но теперь – ни-иззя-а. Сажать «бан-
ду» не стали – с учетом отсутствия 
судимостей суд решил ограничиться 
штрафом. Просто ударил по рукам, 
чтобы другим неповадно было.

Может, в области не нужна ма-
лая авиация? Как бы не так! Еще до 
разоблачения «банды трех» глава 

Омской региональной федерации 
сверхлегкой и легкой авиации Сер-
гей Балябкин рассказывал о пре-
имуществах легкомоторных само-
летов. Приводил примеры. Скажем, 
человеку нужно попасть из Омска в 
Екатеринбург. Прямых авиарейсов 
нет. Надо уезжать в Новосибирск, 
на 700 км на восток, чтобы по-
том улететь на запад. Ехать по 
автодороге – это 1000–1200 км. 
А расстояние по прямой – около 
800 км – вполне преодолимо для 
малой авиации.

Только где же ее взять?

Р.S. В Якутии СК возбудил уголов-
ное дело против 35-летнего пред-
принимателя Василия Куличкина, 
создавшего частную службу мест-
ных пассажирских авиаперевозок 
на сельскохозяйственном самолете 
ТВС-2МС-24. Билеты на рейсы он 
продавал через WhatsApp, причем 
цены держал божеские – в отличие 
от официальных авиаторов, у кото-
рых перелет между труднодоступ-
ными якутскими селами стоит как 
недельный тур в Таиланд.

Но лицензии на пассажирские 
авиаперевозки у Куличкина, 
конечно, не было и быть при ны-
нешних порядках не могло. Нагря-
нувшие следователи обнаружили 
нарушения правил безопасности: 
посадочные места в «кукурузнике» 
не были оборудованы ремнями 
безопасности и т. д. Предпри-
нимателя признали виновным 
в «оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни 
и здоровья». Хорошо, не посади-
ли – оштрафовали на 100 тысяч 
рублей. Про помощь и поддержку 
в организации легального бизнеса 
и речи не было.  Т

В свете новых санкций 
интересно взглянуть 
и на средства, которые 
Минфин России 
держит в бумагах 
американского 
казначейства. В Госдуме 
прозвучала цифра 
99,8 млрд долларов 

шить проблему угольной пыли 

при перевалке угля в порту. Пре-

зидент обещает посмотреть и на 

это.

Отвечая на обращение из 

Иркутска про низкие зарплаты 

учителей, президент напомина-

ет: средняя зарплата учителя не 

должна быть ниже средней по 

области. Если в Иркутской обла-

сти это свыше 30 тысяч рублей, 

то 16 тысяч у учительницы ни-

как не должно быть. Адресует 

это напоминание губернатору, 

хотя, подозреваю, для того это 

не новость...

Сам жанр «Прямой линии» 

предполагает нечто вроде пси-

хотерапии, когда важно не что, 

а как сказал глава государства. 

Вряд ли стоит ждать, что тяже-

лейшие внешнеполитические 

проблемы будут обсуждаться 

в этом публичном простран-

стве с той же тщательностью 

и откровенностью, с какими 

они (наверное, точно не знаю) 

анализируются на Совете без-

опасности. Или что Владимир 

Владимирович поделится пла-

нами насчет того, как Кремль 

собирается сбивать волну моло-

дежных протестов, возникшую, 

когда ее мало кто ждал и во вла-

сти, и в обществе.

Поэтому на вопрос, враг ли нам 

Запад или нет, мы слышим, что 

санкции нам только на пользу, 

мы включили мозги, а конфрон-

тация с Россией подогревается 

в США нечистоплотными дея-

телями в политической борьбе. 

И что за протестными акциями 

стоят провокаторы и обманутые 

наивные молодые люди... Конеч-

но, можно и в столь cжатой фор-

ме трактовать «злобу дня», но 

на фоне сегодняшних событий 

в стране и в мире, боюсь, этого 

уже недостаточно для многих 

и многих из народа, смотревшего, 

слушавшего и читавшего в чет-

верг трансляции из Москвы. Надо 

думать над перезагрузкой жанра, 

так долго служившего делу обще-

ственной стабильности и всеоб-

щего душевного покоя.

Или, опять же, переходить 

хотя бы на еженедельное обще-

ние с россиянами. Что резко по-

высит их шанс выиграть в эту ло-

терею – получить возможность 

обратиться к тому, кто еще мо-

жет решить твои проблемы. Т

с. 1
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Однако этим замыслам грозит 

провал. Космический корабль 

«Федерация», который со вре-

менем заменит пилотируемые «Союзы», 

будет взлетать по-прежнему с Байконура. 

Это радикальное изменение в российской 

космической программе... Мечта о неза-

висимом доступе в космос лопается». 

Итак, что же происходит в отечествен-

ной космонавтике? Почему возникла не-

обходимость в нынешних радикальных 

переменах? Выделим главный момент – 

меняющее вектор развития поручение 

Владимира Путина с требованием уско-

рить разработку сверхтяжелой ракеты. 

Это стало неожиданностью для Роскос-

моса. Еще пару лет назад Игорь Комаров 

сообщил, что Россия решила отложить 

создание супертяжа. Подтвердил это и 

в прошлом году, заявив, что для такой 

ракеты не будет реальных потребителей 

в течение десятилетия, а коммерческого 

использования не предвидится и вовсе 

15–20 лет. Зачем же нам дорогостоящий, 

но не окупаемый проект?

Скажете, логичный вопрос? Но когда 

речь идет о внеземных полетах, не все из-

меряется сиюминутной прибылью. Сверх-

тяжелые ракеты – это будущее космонав-

тики. Они нужны и для осуществления 

проектов, связанных с дальним космосом, 

и для повышения обороноспособности. 

Неслучайно американцы, умеющие счи-

тать деньги, энергично занимаются соз-

данием мощных носителей Space Launch 

System (SLS) – первый запуск состоится 

уже в начале 2019-го. SLS сможет выводить 

на околоземную орбиту от 70 до 130 тонн 

полезного груза. Для сравнения: у нас три 

первые модификации будущего «Союза-5» 

рассчитаны только на 9–26 тонн. 

Россию в этой области может обо-

гнать и Китай. Однако руководители 

Роскосмоса, похоже, с этим смирились. 

Игорь Комаров пару лет назад констати-

ровал, что в Федеральной космической 

программе до 2025 года нет отдельной 

задачи по созданию такого носителя. 

Сэкономим... 

Но три недели назад все решительно 

изменилось: появилось поручение Вла-

димира Путина ускорить разработку 

сверхтяжелой ракеты. И вот на днях стало 

известно, что пуск сверхтяжелой ракеты 

намечен на 2028 год, а строительство 

стартового стола для нее на космодроме 

Восточный должно завершиться в 2027-м. 

Столь демонстративное и принци-

пиальное вмешательство президента 

в космическую политику Роскосмоса 

свидетельствует, на мой взгляд, о слабой 

компетенции руководителей госкорпо-

рации. Это серьезный сигнал для Игоря 

Комарова. Он пришел из автомобильной 

промышленности в совершенно незнако-

мую ему ракетно-космическую сферу в 

октябре 2013-го. С тех пор прошло 3,5 года. 

Но и сегодня, по мнению моих собеседни-

ков, в управлении космической отраслью 

не хватает компетенции, масштаба, по-

нимания стратегических приоритетов. 

Совсем недавно Комаров делился плана-

ми до конца 2017-го: «Хотим определить 

основные задачи и цели с точки зрения 

реформирования и реструктуризации 

отрасли… Наверное, затянулся процесс 

утверждения наших программ, целепо-

лагания и стратегии». Диву даешься: как 

же можно управлять огромным кораблем, 

не зная точного курса и цели? 

Еще в 2013-м член-корреспондент РАН 

Виталий Лопота, тогдашний генеральный 

конструктор РКК «Энергия», сказал мне, 

что очень нужную стране сверхтяжелую 

ракету вполне можно сделать к 2017 году. 

У Лопоты тогда были интереснейшие пла-

ны отправки лунного экспедиционного 

комплекса, создания международного 

космического порта на околоземной орби-

те, первого промышленного цеха вблизи 

Земли, посещаемой платформы в около-

лунном пространстве. Реализация этих 

проектов базировалась во многом на ис-

пользовании сверхтяжелых ракет. Однако 

никто из руководителей Роскосмоса не за-

интересовался этими проектами. Наобо-

рот, в 2014-м Лопоту вынудили уволиться 

из «Энергии». 

Минимум шесть лет потеряла наша 

страна в спорах о сверхтяжелом носи-

теле. Эту ракету сегодня мы могли бы 

уже иметь. Да и новый корабль тоже (его 

планировали запустить в 2017-м), если бы 

капитаны космической отрасли были ком-

петентны, убеждали руководство страны 

аргументированно, со знанием дела, как 

это когда-то умели Королев, Глушко, Моз-

жорин, Афанасьев…

Недавние решения Роскосмоса по 

«Ангаре», новому носителю «Союз-5», ис-

пользованию на Байконуре «зенитного» 

стартового комплекса для новой ракеты 

среднего класса разумны. Но, во-первых, 

потерянные годы не вернешь. Во-вторых, 

такие виражи порождают дополнитель-

ные сложности и имиджевые потери. По 

словам Александра Железнякова, акаде-

мика Российской академии космонавтики 

имени Циолковского, «эти метания созда-

ют не очень хорошее реноме для нашей 

космонавтики и ракетно-космической от-

расли». Известный аналитик Андрей Ио-

нин удивляется: только высохли чернила 

на принятой в прошлом году Федеральной 

космической программе, как планы Рос-

космоса снова кардинально поменялись. 

«Думаю, эти «окончательные прожекты» 

не окончательные», – замечает эксперт. 

Ясно одно: Россия быстро сдает пози-

ции в космосе. Пока еще возим астронав-

тов на МКС, но скоро у США будут свои 

корабли. Китай удивляет завидными тем-

пами освоения космоса. НАСА активно 

занимается международным проектом 

окололунной обитаемой космической 

станции. И доставлять экипажи будут 

сами американцы, используя свою сверх-

тяжелую ракету. Здесь уже мы будем про-

ситься пассажирами на борт. А американ-

цы запросто могут вернуть нам ехидную 

шутку Дмитрия Рогозина про полеты в 

космос с помощью батута...  Т

Беби, сделай бум!

Почему так обмелела «Ангара» 

Два взгляда на демографические проблемы: правительство обеспокоено низкой 
рождаемостью, а население – низкими доходами

с. 1

Около 53 млн тонн мусора
придется утилизировать при сносе домов 

по программе реновации в Москве

Газоперерабатывающий завод в городе Свободный 
Амурской области с населением 54,5 тысячи человек будут строить свыше 10 тысяч 

китайских рабочих
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Евгений Соседов
председатель Московского 

областного отделения ВООПИиК

– Казалось бы, живи и радуйся. Не 
получается. Главная проблема – бес-
конечная борьба с классом чиновни-
ков начиная с муниципального уровня. 
Нужно постоянно доказывать очевид-
ное: что парк рубить нельзя, усадьбу 
сносить нельзя, границы охранной тер-
ритории пересматривать нельзя, закон 
нарушать нельзя... И все это страшно 
отравляет мою жизнь. Она уходит на 
противостояние госсистеме, которая, 
казалось бы, должна защищать инте-
ресы наши и наших потомков.

Леонид Радзиховский
публицист

– На днях был в сберкассе. Выдали 
пенсию: за вычетом всяческих побо-
ров всего-то 13 тысяч! Правительство, 
видимо, полагает, что на эти 13 тысяч 
я могу и даже должен жить. А по-
моему, такая пенсия при наших це-
нах – это государственное преступле-
ние. Ведь страна не лежит в руинах, 
большой войны пока нет, так откуда 
же тогда нищета? Для современной 
европейской страны такое положение 
граждан недопустимо.

Леонид Млечин
историк, журналист

– Проблема? Тревожит оскудение 
духовной жизни, почти умирание. Та-
ково неминуемое следствие нашего 
текущего развития. Люди науки знают 
ценность мнения оппонентов, научных 
дискуссий, споров. Развитие общества 
возможно только при наличии разных 
мнений. А сейчас как будто замора-
живают развитие, мешают ему. Это 
видно и по ситуации в СМИ: вымирают 
жанры аналитики, расследований. Ис-
чезло очарование ищущей мысли. Это 
прискорбно скажется на будущем – 
вне зависимости от цифр по добыче 
нефти и газа.

Леонид Ивашов
президент Академии 

геополитических проблем, 

генерал-полковник

– Как гражданин не могу молчать 
о рассогласовании между внутренней 
и внешней политикой. Они не стыку-
ются – скорее диаметрально противо-
положны. Внешняя политика выглядит 
самостоятельной. А внутри страны мы 
неумело копируем чужие стандарты. 
Образовался чиновничье-олигархиче-
ский слой: он ворочает миллиардами, 
а население нищает. Правительство 
делает ставку на приватизацию 
бюджетообразующих отраслей. При-
ватизируют земли, лесные богатства, 
порты. Никто мне не докажет, что это 
не предательство национальных инте-
ресов. Реальная борьба с коррупцией 
подменяется имитацией. По всей 
России бастуют дальнобойщики, но 
их скопом записали в смутьяны, за-
тыкают рот. При такой ситуации смута 
неизбежна.

Петр Шкуматов
координатор движения 

«Общество синих ведерок»

– Да что там мои проблемы! Меня 
чрезвычайно беспокоит инфраструк-
турное развитие, а точнее, его отсут-
ствие. В России слабо финансируется 
строительство дорожных сетей – и это 
прозвучало в разговоре с президен-
том. Мы продолжаем кучковаться 
в двух-трех крупных городах. Наруше-
но авиасообщение между регионами. 
Пора объединять страну не только 
лозунгами. Без дорог и транспорта она 
не может существовать в XXI веке.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

Главная 
проблема 
в вашей жизни?
О своих больших проблемах мы 

плачемся друзьям в жилетку, но 

адресовать их норовим президенту 

страны. Правда, не всем повезло 

задать свои вопросы и тем более 

добиться их решения. Если 

говорить в целом, то первой 

в списке проблем, как сообщает 

ВЦИОМ, россияне называют 

низкие зарплаты (23% сейчас 

против 18% в январе), ситуацию 

в отечественной экономике (21% 

против 16%) и в здравоохранении 

(20% против 12% год назад). 

Впрочем, у каждого человека есть 

свои нюансы в этой теме...

ВОПРОС «ТРУДА»

Пришла пора рожать 
поколению начала 90-х, 
когда россиянам было 
уже «не до детей». 
Одна демографическая яма 
породила другую

Более 20 лет и 160 млрд рублей
потрачено на разработку сверхтяжелой «Ангары». И вдруг Роскосмос решил отказаться от 
использования широко разрекламированной ракеты при запуске пилотируемых кораблей... 

капитала до 2019 года, а затем 

переформатировать программу. 

Во-первых, платить материн-

ский капитал только в регионах, 

где рождаемость находится ниже 

средней по России, а также в реги-

онах с естественной миграцион-

ной убылью населения. Во-вторых, 

платить только тем семьям, чьи до-

ходы после рождения второго ре-

бенка падают ниже 2,5 прожиточ-

ного минимума. Сэкономленные 

деньги Минфин готов направить 

на другие меры стимулирования 

рождаемости, в том числе на новые 

адресные выплаты и пособия.

У этого предложения есть 

большой минус: оно стимулиру-

ет семьи с двумя и более детьми к 

переходу жизни на велфер, к иж-

дивенчеству. 

Аналогичное предложение под-

готовил соцблок правительства: 

значительно увеличить пособие 

по уходу за ребенком женщинам, 

которые рожают до 25, то есть сти-

мулировать женщин не отклады-

вать рождение первенца. Но, воз-

ражают эксперты, если женщина 

до 25 лет не успеет получить об-

разование, обрести профессию, 

она обречена стать домохозяйкой 

или подсобницей. А нужно ли это 

стране? Да еще в условиях сокра-

щения населения трудоспособного 

возраста. 

Да и найдет ли Минфин денег 

на такие пособия? В стране уже 

был похожий опыт, когда запо-

лярное предприятие «Норильский 

никель» решило резко сократить 

расходы на социальную сферу и 

предложило женщинам, родив-

шим детей, уходить в отпуск до 

достижения ребенком школь-

ного возраста – с сохранением 

среднего заработка и гарантией 

трудоустройства через семь лет. 

Эксперимент оказался удачным. 

Но одновременно он стал спосо-

бом сокращения кадров на произ-

водстве и населения в заполярном 

городе. Для страны в целом это не-

приемлемо.

Больше всего людям мешают за-

водить детей материальные труд-

ности и неуверенность в завтраш-

нем дне, показал опрос Росстата 

(более половины респондентов). 

На жилищные трудности ссыла-

лись чуть больше трети опрошен-

ных. На четвертом месте в списке 

препятствий – женщинам не хва-

тает мужчин, а мужчинам – рабо-

ты. Чтобы выросла рождаемость, 

люди должны снова увидеть хоро-

шие перспективы, а это зависит 

от общей политики государства, 

убежден замдиректора Институ-

та мировой экономики и между-

народных отношений Евгений 

Гонтмахер. 

Но не менее важна ситуация 

в конкретном регионе, который 

заботится или не заботится о де-

мографии. В начале года Обще-

ственная палата РФ опубликовала 

первый Национальный рейтинг 

рождаемости в субъектах РФ-2017, 

составленный по пяти показате-

лям: рождаемость, прирост населе-

ния, число детей на одну женщину, 

количество абортов, уровень со-

циального комфорта.

И вот что любопытно: Санкт-

Петербург находится в этом 

рейтинге на 20-м месте (из 85), а 

Ленинградская область – на по-

следнем, 85-м. И наоборот: Мос-

ковская область заняла в рейтинге 

37-е место, а Москва – 47-е. Конеч-

но, составители могут в чем-то 

ошибаться. Но наверняка есть 

о чем задуматься губернаторам 

7–8-го десятка регионов, среди 

которых Тверская и Тульская об-

ласти, Смоленщина и Брянщина, 

Республика Мордовия и Кузбасс. 

Может быть, в тамошних «кон-

серваториях» пора что-то поме-

нять? Т

ления падают, социальная стабиль-

ность сменилась напряжением». 

А самое главное: пришла пора 

рожать поколению начала 90-х, 

когда россиянам было уже «не до 

детей». Одна демографическая яма 

породила другую. Кстати, рожда-

емость в последние годы резко 

упала и на Северном Кавказе, за 

исключением лишь Чечни. 

Тем не менее Минтруд предла-

гает продолжить выплачивать ма-

теринский капитал до 2023 года. 

Хотя принятая в 2007-м программа 

должна закончиться в 2018-м. А 

Минфин против. И не только по-

тому, что в казне нет ежегодных 

400 млрд. Минфину не нравится 

отсутствие адресности помощи. 

Ибо если в Башкирии и Татар-

стане показатель рождаемости 

выше среднего по России – 14 и 

13,6 младенца на 1000 человек, 

то в Ленинградской области – 8,7, 

в Тамбовской – 9,3. Причина не в 

разнице материальных условий, а 

в традициях, менталитете. 

Пр е д ложе н и я М и нфи на: 

продлить выплату материнского 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Мы так и не дождались беби-бу-

ма. Напротив, происходит самое 

резкое за последние 16 лет сни-

жение числа родившихся – поч-

ти на 51 тысячу в 2016-м. Всего 

за минувший год новорожден-

ных появилось даже меньше, 

чем в 2012–2013 годах, когда 

РФ была еще без Крыма и Сева-

стополя. При этом, как сообщает 

Минздрав, число абортов сни-

зилось на 58 тысяч случаев (за 

пять лет – на 250 тысяч).

ЯРОСЛАВ ЮРОВНИК

В 
нынешнем году ситуация 

продолжает ухудшаться. 

По данным Росстата, в ян-

варе – марте рождаемость 

упала на 10,1% в годовом 

сравнении, а естественная убыль 

населения составила 76 100 чело-

век против 34 700 годом ранее. По 

этому поводу на этой неделе у пре-

зидента намечалось совещание по 

демографии и стимулированию 

рождаемости, но его отложили. По-

хоже, чудодейственного рецепта 

не изобрел никто. 

Еще недавно таким «золотым 

ключиком» называли материн-

ский капитал: якобы именно он 

к 2014 году поднял в стране рож-

даемость на треть (после чего она 

вновь пошла на спад). Теперь «клю-

чик» не работает. Во-первых, мало 

денег: за 10 лет сумма маткапитала 

выросла на 81,2% (с 250 до 453 ты-

сяч рублей), но общая инфляция 

составила 139,6%. Во-вторых, в ос-

новном платили тем, кто и без де-

нег рожает без устали – Северный 

Кавказ, Поволжье, Алтай, Якутия. 

А в «русских» регионах числен-

ность населения если и росла, то 

лишь за счет миграции. В-третьих, 

из-за повального мошенничества 

с маткапиталом...

Тогда в детородном возрасте на-

ходилось поколение, рожденное в 

благополучных 1980-х. «К тому же 

программа с маткапиталом дей-

ствовала на фоне экономического 

роста, социальной стабильности, 

благоприятной демографической 

ситуации, – объясняет директор 

Института социального анализа и 

прогнозирования РАНХиГС Татья-

на Малева. – Сейчас же доходы насе-
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32-летний баскетболист клуба «Сахалин» 
Павел Подкользин внесен в Книгу рекордов России как самый высокий 

житель страны. Его рост – 2 метра 26 сантиметров

Специалисты Минздрава рассчитали «безопасную» 
дозу алкоголя. Для мужчины – 1,5 литра пива три дня в неделю, или бутылка вина в неделю, 

или рюмка водки два раза в день. Для женщины – два бокала сухого вина или рюмка водки в день

Репортаж из города, 25 лет назад прошедшего через кровавую бойню 

Приднестровье: территория застывшего времени

Пилоты улетают стаями 
•КАДРЫ РЕШАЮТ•

А ведь совсем недавно руководство «Аэрофлота» 

добивалось изменения Воздушного кодекса, 

чтобы разрешить допуск в кабины наших лайне-

ров пилотов-иностранцев. Идея, поддержанная 

Минтрансом, вскоре с треском провалилась. 

Те иностранцы, кто все-таки решился попытать 

у нас летного счастья, быстро смотали удочки, 

столкнувшись с реалиями российских авиаком-

паний. А они таковы, что теперь уже наши летчи-

ки, прежде всего командиры воздушных судов 

(КВС), массово навострили лыжи за рубеж.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Если верить официальной статистике, в Азию, 

преж де всего в Китай, из России за последние 

2,5 года улетели искать счастья более 300 КВС 

и инструкторов. Еще 400 специалистов в процес-

се трудоустройства. Так, из печально известной 

издевательствами над пассажирами «ВИМ-Авиа» 

ушли 12 командиров, та же картина в S7, «Ураль-

ских авиалиниях», авиакомпании «Волга-Днепр» 

и даже в «Аэрофлоте».

Попытка журналиста «Труда» поговорить откро-

венно с летчиками на щекотливую тему не удалась. 

В авиакомпаниях действует драконовский закон, 

предписывающий персоналу общаться со СМИ толь-

ко с письменного разрешения руководства – иначе 

увольнение, волчий билет. И все же кое-что удалось 

выяснить.

Почему уезжают? Говорят, вернутся, если наши 

авиационные власти созреют и о своих пилотах 

начнут заботиться не хуже, чем в тех же азиатских 

странах – Китае, Индии или Вьетнаме. Как наши на-
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•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Около тысячи погибших с обе-

их сторон, 4,5 тысячи ране-

ных – таковы результаты во-

оруженного противостояния 

в Приднестровье. Наиболее 

ожесточенные боестолкнове-

ния произошли летом 1992-го 

в Бендерах между придне-

стровскими повстанцами и 

молдавской армией. А как 

живет сегодня отстоявшая 

свою независимость, но 

оставшаяся непризнанной 

республика?

ВСЕВОЛОД НЕПОГОДИН
БЕНДЕРЫ

И
з Тирасполя в Бендеры 

по маршруту №19 идет 

старенький троллейбус. 

В салоне – надписи на 

бе лорусском: «Запас-

ный выхад. Выцягнуць шнур. 

Выцiснуць шкло». На новые 

троллейбусы нет денег, при-

ходитс я довольствоватьс я 

списанными из Белоруссии. В 

салоне преобладают пенсио-

неры. Кондуктор в синей без-

рукавке пытается «обилетить» 

пассажиров, но почти у каждо-

го есть удостоверение, дающее 

право на бесплатный проезд. 

Одеты не просто скромно – все 

«обновки» из вороха секонд-

хенда. Троллейбус скрипит и 

вздыхает, как старая шхуна, 

но все-таки взбирается на мост 

через Днестр. На спуске при-

тормаживаем – надо объехать 

бетонные заграждения блокпо-

ста российских миротворческих 

сил. Солдатики с автоматами, 

бронетранспортер с триколо-

ром на башне, блиндажи. Па-

раллельно с автомобильным 

стоит железнодорожный мост 

с двумя фермами: первая рас-

крашена бело-сине-красным, 

вторая – в зелено-красные цвета 

Приднестровской Молдавской 

Республики. Мосты – главная 

транспортная артерия, связыва-

ющая Бендеры с левым берегом 

Днестра. Именно здесь происхо-

дили самые жаркие перестрел-

ки страшным летом 1992 года.

В десятке метров от блокпо-

ста – памятники и мемориалы 

погибшим повстанцам. Гра-

нитные, с выгравированными 

именами и простые кресты с 

табличками. «Вы пали в Бенде-

рах, но вы не забыты», – гласит 

надпись. Мемориалы аккурат-

ные, ухоженные. Чуть дальше 

застыла на постаменте БМП, тут 

же – бюст генерала Александра 

Лебедя. Его тут встречали цве-

тами и овациями как спасителя 

– и до сих пор чтут, будто былин-

ного героя.

Около 
1000 
человек
были убиты, 4500 ранены с обеих 
сторон в конфликте вокруг Придне-
стровья. Особенно ожесточенные 
боестолкновения разгорелись 
25 лет назад

Перед зданием администра-

ции Бендер – пешеходная зона. 

Молодые мамы прогуливаются 

с колясками там, где четверть 

века назад носились бронетран-

спортеры и свистели пули. Зда-

ние и прилегающая территория 

ухоженны, ничто не напомина-

ет о минувшем. Но в паре сотен 

шагов на тихой брусчатой Со-

ветской улице разместился Ме-

мориальный музей Бендерской 

трагедии. В одноэтажном доме 

дореволюционной постройки 

всего два зала, но сколько боли 

они вместили…

Самодельный автомат по-

встанца. Камуфляж погибшего 

добровольца. Пуля, оказавшаяся 

роковой для ополченца. Фраг-

мент комнаты, подвергшейся 

разрушению. Свитер, в котором 

первый президент ПМР Игорь 

Смирнов сидел в молдавской 

тюрьме. Фотографии растер-

занных женщин и детей – и их 

прижизненные снимки. Второй 

зал завешан портретами убитых 

повстанцев: отец и сын, русский и 

украинец, молдаванин и белорус. 

Молодые, бравые парни. Боль-

шинству из них не было и 30... 

Оставшиеся в живых бойцы 

ополчения теперь получают 

скромные выплаты к торже-

ственным датам, но назвать их 

социально защищенными никак 

нельзя. Власти и рады бы поддер-

живать ветеранов, да бюджет не 

позволяет. Двигатель местной 

экономики – контрабанда. Сель-

скохозяйственные угодья засея-

ны поблизости от Тирасполя, но 

они не так прибыльны, как тран-

зит алкоголя и табачных изделий. 

Из флагманов промышленности, 

созданных еще в советский пери-

од, уцелели коньячный завод и 

обув ная фабрика – их продукци-

ей торгуют здесь на каждом углу.

Время будто остановилось 

в Приднестровье. Ателье предла-

гает школьницам пошив формы 

советского образца – коричне-

вое платье с белым кружевным 

фартуком. На беззвучных улоч-

ках – покосившиеся домишки 

с обшарпанными стенами, окна 

с пластиковыми стеклопакета-

ми – редкость. Стадион «Дина-

мо», где когда-то местный народ 

яростно болел за свою команду, 

зарастает бурьяном. Герб СССР, 

серп и молот, мозаичные изобра-

жения крестьян... Если на Укра-

ине методично уничтожается 

все напоминающее о недавнем 

прошлом, то в Приднестровье, на-

оборот, берегут память о време-

нах, когда край процветал и люди 

жили в мире и достатке. Придне-

стровье – крохотный островок, 

чудом уцелевшие остатки ушед-

шей на дно советской цивилиза-

ции.

А сейчас здесь разлиты запу-

стение и тревога. Люди живут 

очень трудно, но больше нуж-

ды боятся повторения событий 

25-летней давности. Контраст 

с Одессой, даже нынешней, раз-

ителен, хотя всего 100 км их раз-

деляют. Если одесситы от приро-

ды расслабленны и  улыбчивы, то 

приднестровцы – недоверчивы и 

настороженны. Улицы Бендер и 

Тирасполя наполнены людьми 

в военной форме. Это солдаты 

приднестровской армии и бойцы 

российского миротворческого 

контингента. Военные повсю-

ду – в кафе и на рынке, в аптеке 

и на спортплощадке. Солдатики 

орудуют газонокосилками воз-

ле КПП, где на заборе красуется 

надпись: «Россия – гарант мира 

и стабильности в регионе!».

Железнодорожное полотно пу-

стынно – ни маневровых тепло-

возов, ни вагонов, ни путейцев в 

оранжевых манишках. Грузоо-

борот с Молдавией сведен к ми-

нимуму. Зато на дорогах полно 

иномарок с приднестровскими 

номерами. Фокус в том, что они 

в большинстве своем угнаны 

в  Европе. И попробуй догони... 

Приднестровские погранични-

ки при въезде на территорию 

республики не ставят штампы в 

загранпаспорта, а лишь вручают 

талончики.

Большинство бигбордов ре-

кламируют денежные переводы 

из России. Объявления, раскле-

енные на остановках, предлага-

ют автобусные поездки в Москву 

и Санкт-Петербург. Никто и не 

скрывает, что без помощи России 

республика обречена. РФ помога-

ет с возведением школ и больниц, 

поддерживает местный универ-

ситет. Открыта Академия хоккея 

имени Владимира Крутова. Для 

приднестровской молодежи соз-

даются льготные места в россий-

ских вузах. Паспорта с двуглавым 

орлом давно имеются у многих 

жителей Тирасполя и Бендер. 

Но при этом приднестровцы 

ментально законсервированы в 

советском времени, похожи на 

черепах, отгородившихся панци-

рем от окружающего мира.

Новый глава республики Ва-

дим Красносельский в январе 

провел встречу с президентом 

Молдавии Игорем Додоном, од-

нако говорить о нормализации 

отношений рано. Слишком много 

крови было пролито летом 1992-

го. Велик груз взаимных претен-

зий. За 25 лет рана не зарубцева-

лась. Летом 1990 года русские и 

молдаване вместе пили вино, за-

кусывая мамалыгой и брынзой, 

а потом... А потом началось вза-

имное истребление. Случился ад.

Что дальше? Трудно сказать. 

Перспективы Приднестровья не 

внушают оптимизма. На между-

народное признание рассчиты-

вать не стоит. Резервов для эконо-

мического роста нет. Тоненькая 

полоска земли, протянувшаяся 

вдоль Днестра, обречена долгие 

годы оставаться территорией 

контрабандистов, военных и 

пенсионеров. Есть свои флаг, 

герб и гимн. На приднестровских 

рублях изображен Александр Су-

воров. Но монета достоинством 

1 рубль сделана из пластика. Из 

пластика же и посуда в здешних 

кафе. А соль мне подали в отби-

том донышке бутылки. Таким 

сервисом туристов не заманить.

Бывшая окраина Российской 

империи пребывает в безвре-

менье. Абсурд той войны в При-

днестровье осознаешь со всей 

ясностью, когда вслушаешься 

в здешние разговоры. Тогда все 

начиналось из-за языка, из-за 

угрозы румынизации. А сегодня 

люди здесь общаются на стран-

ном диалекте из русских, укра-

инских и молдавских слов – эти 

три языка являются официаль-

ными в ПМР. И вполне друг дру-

га понимают. Чего же стреляли 

друг в друга? Т

В Китае в прошлом 
году насчитывалось 
50,5 тысячи пилотов. 
По некоторым данным, 
в ближайшие 20 лет 
авиакомпании КНР бу-
дут нанимать по 5,5 ты-
сячи пилотов в год. 

КСТАТИ

ходят работу за рубежом? Откликаются на 

объявления, на предложения, сделанные 

персонально во время рейсов за рубежи. 

Президент Шереметьевского профсоюза 

летного состава Игорь Дельдюжов уточня-

ет: процесс оформления на летную работу 

за рубеж длительный, летчик обычно не 

торопится ставить руководство в извест-

ность о своих планах. Нужна справка – сде-

лал, пригласили на тренажер – съездил, на 

медкомиссию – прошел. Когда все зачеты 

и документы сдал, пилот продолжает здесь 

работать, ждет подписания контракта.

Недавно ушедший на заслуженный 

отдых командир суперджета Владимир 

Сальников говорит: «А чему удивляться, 

если у нас на коротких рейсах такой график 

работы? Вкалываешь шесть дней подряд, 

потом выходной. Сплошь переработки, 

сокращенный отдых между полетными 

сменами: на базе – 12 , вне базы – 10 часов. 

Норма полетного времени – до 90 часов 

в месяц. Отпуск – 70 дней в год. А в том же 

Китае предлагают контракт: шесть недель 

отработал, три недели отдыхаешь».

Жена ныне работающего в Китае рос-

сийского пилота (категорически просив-

шая не называть его имени) подтверждает: 

там зарплата и рабочий график радикально 

отличаются от нашего в лучшую сторону. 

И семья отца и мужа чаще видит, и за его 

здоровье меньше волнуется.

В России считается, что у наших пилотов 

огромные заработки: у командира – 470 ты-

сяч рублей, у второго пилота – 350 тысяч. 

Конечно, для нашей страны это немало. Но 

на мировом рынке такая работа считается 

вредной и опасной, а потому и оплачива-

ется куда выше: у командира в Корее – до 

13 тысяч долларов, а в Китае – до 25 тысяч.

Озабоченность складывающейся на рын-

ке летного труда ситуацией высказывает 

вице-президент профсоюза летного соста-

ва России, экс-командир Ил-62 Альфред 

Малиновский: «Зачастую сегодня руко-

водство авиакомпании, на балансе кото-

рой находятся медики, само определяет 

медицинскую пригодность летного соста-

ва. Летчики же скрывают болячки, чтобы 

побольше летать и зарабатывать. Кстати, 

режим у пилотов в советские времена был 

более щадящим. Полеты ограничивались 

60–70 часами в месяц, сейчас же прихо-

дится летать по 90 и более часов. И даже 

при гуманных по современным стандар-

там условиях смертность летчиков в СССР 

почти в полтора раза превышала показатель 

в других профессиях».

Тему подхватывает президент Междуна-

родного агентства «Безопасность полетов» 

Валерий Шелковников: «Обратите внима-

ние, как ведет себя руководство «Аэрофло-

та». Много лет оно конфликтует со своим 

профсоюзом, требующим справедливого 

решения проблем летного состава. Бес-

конечные дрязги, суды. То судились с пи-

лотами, теперь со стюардессами, которые 

не всегда напоминают дюймовочек. Но 

за заботой об эстетической стороне не 

стоит забывать, что в форс-мажорных об-

стоятельствах именно опытные хозяйки 

салонов действуют высокопрофессио-

нально и хладнокровно. А у нас, видно, 

решили проводить в воздухе конкурсы 

красоты. Годами не решаются проблемы 

режима и отдыха экипажей, из-за чего те 

подвержены хронической утомляемости. 

Не потому ли только в этом году в том же 

«Аэрофлоте» увеличилось число грубых 

посадок – например, в Уфе, Волгограде, 

Новосибирске...»

Утечка летных кадров из России набира-

ет силу, а министр транспорта Максим Со-

колов демонстрирует хладнокровие: мол, не 

волнуйтесь, подготовим новые кадры, у нас 

хватает учебных профильных заведений. 

Ему, наверное, не подсказали, сколько вре-

мени необходимо, чтобы довести курсанта 

до КВС. Кто и когда заменит у нас команди-

ров экипажей – большой вопрос. Т
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Лучшими аэропортами в Европе признаны
Корк в Ирландии, авиагавани в итальянском Неаполе, в Аликанте 

и Мадрид-Барахас (Испания)

Новодел на фоне древности, 
или Реновация в переводе с китайского

День 15 июня в Москве стал
самым холодным за последние 113 лет: 

+12 градусов

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Гладиаторские бои в рим-

ском Колизее не проводятся 

с 405 года н. э. Часть его кам-

ней послужила материалом 

для окрестных построек, а 

серьезной реставрацией не 

занимался никто и никогда. 

Но это не мешает Колизею 

оставаться одним из самых 

посещаемых памятников 

в мире – более 5 млн туристов 

ежегодно. А в Китае сегодня 

восстанавливают дворцы и 

памятники древней истории, 

которые считались навсегда 

утерянными. Корреспондент 

«Труда» убедился, что для это-

го архитекторам достаточно 

старинных чертежей, энтузи-

азма и фантазии.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ
ПЕКИН – МОСКВА

З
амечательное творение – 

Великая Китайская сте-

на – считалось полностью 

утерянным. В 1984 году 

по инициативе Дэн Сяо-

пина стартовала программа ее 

реставрации, и на сегодня вос-

становлено пять участков про-

тяженностью около 70 км (из 

первоначальных 8851,9 км). 

20 лет назад это сооружение 

официально признали одним из 

семи чудес света. Хотя, в отличие 

от римского Колизея, этой стене – 

без году неделя.

Однако туристы не обращают 

внимания на такие подробности. 

Тем более что китайский ново-

дел сооружается с очень высокой 

степенью подражания, и уже че-

рез пять лет после создания его 

трудно отличить от архитектур-

ных подлинников тысячелетней 

давности.

А туризм в Китае, воскресший 

здесь менее полувека назад, уже 

Магнитка поможет малым 
и средним предпринимателям

•БИЗНЕС•

Один из ведущих российских производите-

лей стали Магнитогорский металлургический 

комбинат готов содействовать развитию 

малого и среднего бизнеса в Магнитогорске 

посредством грантов, рассказал генеральный 

директор компании Павел Шиляев на встрече 

с местным деловым сообществом.

НИКОЛАЙ ГУЩИН

ММК является крупнейшим налогоплательщиком 

Магнитогорска: доля компании в городской казне 

без учета региональных и федеральных трансфер-

тов составляет 57%. Градообразующий статус не 

мешает комбинату активно поощрять развитие 

в регионе малого и среднего бизнеса.

«Если от бизнес-сообщества Магнитки сфор-

мируется портфель перспективных бизнес-идей, 

можно будет говорить о создании конкретной 

программы с конкретными суммами грантов на 

реализацию идей предпринимателей», – отметил 

руководитель ММК, выступая перед представите-

лями предпринимательского сообщества в малом 

зале городской администрации.

Он подчеркнул, что речь не идет о предостав-

лении серых преференций и скидок: все проекты 

должны быть абсолютно прозрачны и конкурент-

ны. Помимо этих предполагаемых грантов комби-

нат уже тратит на социальные проекты порядка 

2 млрд рублей в год, в том числе на проекты го-

родского уровня.

«Какие разработать инструменты, какие пре-

ференции предложить для производителей и ин-

весторов – подумаем, – добавил Павел Шиляев. – 

Можно считать, что мы вступили в переходный 

период. Мы, руководители комбината, открыты 

и готовы к диалогу. Так что ждем от вас конструк-

тивных предложений – не откладывайте их в дол-

гий ящик».

ММК и ранее заявлял об активной поддержке 

малого и среднего предпринимательства и необ-

ходимости появления новых точек промышлен-

ного роста в регионе. Сейчас реализуется амби-

циозный проект индустриального парка на базе 

освободившихся помещений комбината общей 

площадью свыше 90 тысяч квадратных метров. Его 

резиденты уже имеют возможность пользоваться 

низкими арендными ставками, а также развитой 

коммунальной и грузоподъемной инфраструкту-

рой территории. Т

Около 70 км
Великой Китайской стены 
на сегодня восстановлено 
(из первоначальных 8851,9 км). 
А ведь еще 30 лет назад это 
замечательное творение считалось 
полностью утерянным
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Вклад «АКТИВНОЕ ЛЕТО»

ВКЛАДЫ

АКЦИЯ

8 (800) 700-03-49 www.vbrr.ruКРУГЛОСУТОЧНО
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

Повышенная процентная ставка

Возможность открытия вклада без
посещения офиса через систему
ДБО

Выгодные условия вложения денежных средств!

до 8% годовых!

Активное лето 
с ВБРР

Новый летний сезон Всероссийский банк развития регионов 
встречает активно – предлагает своим клиентам привлекательные 

ставки кредитования, обновляет сервисы дистанционного 
и интернет-обслуживания, предлагает интересные возможности 

по банковским картам.

Не будут забыты и клиенты, которые рассматри-

вают возможность разместить свои средства на при-

влекательных условиях. Для них ВБРР предлагает 

акцию – новый сезонный вклад  «Активное лето».

Процентные ставки по акционному депозиту 

– наиболее высокие в линейке срочных вкладов 

в банке. Дополнительное преимущество – удоб-

ные возможности открытия вклада – как в отде-

лениях банка, так и через систему дистанционно-

го банковского обслуживания.

Минимальная сумма денежных средств для 

открытия вклада 20 000 рублей. Процентная 

ставка при открытии вклада через офисы бан-

ка составляет 7,7% годовых, при открытии че-

рез систему дистанционного банковского об-

служивания (ДБО) предусмотрена повышен-

ная процентная ставка – 8,0% годовых. Срок 

вклада – 240 дней, дополнительные взносы не 

предусмотрены. Проценты выплачиваются в 

конце срока. При досрочном снятии средств 

или части средств со вклада проценты начис-

ляются по ставке «До востребования». Условия

 размещения средств во вклад – единые для всех 

регионов России.

Разместить средства во вклад «Активное лето» можно в период 

с 22 мая по 15 августа 2017 г. во всех отделениях банка и в системе ДБО. 

Пусть лето будет активным!  
Банк «ВБРР» (АО). Генеральная лицензия Банка России N3287

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о Запросе тендерных предложений 
в рамках открытого тендера (№ 0003-PD) 

на право заключения договора на выполнение 
проектных и строительно-монтажных работ по 
капитальному ремонту ограждений площадок 

лафетных стволов пожарных гидрантов на 
территории Резервуарного парка Морского 
терминала. Работы выполняются «под ключ». 
Подробная информация о порядке и сроках 

получения предложений размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский трубопроводный 

консорциум-Р»

 объявляет о проведении Предварительной 

Квалификации Участников для участия в открытом 

тендере на право заключения контракта на 

поставку комплектов аккумуляторных батарей.

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 2712-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 745-87-70.

становится важнейшим элемен-

том государственной экономи-

ческой политики. По данным 

National Bureau of Statistics of China, 

в 2015 году общие поступления 

в страну от иностранного туризма 

превысили 71 млрд долларов. И 

если в начале нулевых власти КНР 

были озабочены дефицитом соот-

ветствующей инфраструктуры, 

то очень скоро ситуация в корне 

изменилась. В конце 2015 года 

в Китае имелись 18 937 отелей с 

5,5 млн мест в номерах, две трети 

из которых... пустовали.

Причина оказалась неожидан-

ной: выяснилось, что иностран-

цам «нечего показывать». Хотя 

эксперты с мировыми именами 

уверяют: Китай – на первом ме-

сте в мире по количеству и раз-

нообразию достопримечатель-

ностей – от древних наскальных 

рисунков и ископаемых окамене-

лостей до исторических мест из 

недавнего прошлого. Но туристам 

нужна конкретика. «Иностран-

ных гостей одно лишь название 

– «Китай» – больше не может при-

влечь», – говорит директор Китай-

ской академии туризма Дай Бин.

Великая стена – это конкретно. 

Раскопанное под городом Сиань 

терракотовое войско – больше 

8 тысяч глиняных статуй во-

оруженных солдат, офицеров и 

генералов – конкретно. Запрет-

ный город в Пекине (Гугун), где 

можно увидеть, где и как жили 

китайские императоры, – тоже 

конкретно...

А если гостям показать китай-

ский город тысячелетней давно-

сти? И не просто город, а бывшую 

столицу? Такая возможность по-

явилась в провинции Шаньси у 

города Датун, бывшего в V веке 

столицей государства Северная 

Вэй. С тех пор много воды утекло, 

и постепенно Датун стал городом-

миллионником (с пригородами 

до 2,5 млн жителей) и малопри-

способленным для комфортной 

жизни промышленным центром – 

угледобыча, тяжелое машино-

строение, цементные заводы и 

прочие «грязные» производства. 

Не украшал Датун и Старый город, 

состоящий из никогда не ремон-

тированных, пропахших много-

вековой нищетой трущоб.

Десять лет назад городские 

власти обсуждали программу их 

сноса. Взамен предполагалось 

выстроить квартал современных 

20–25-этажек – такой же, какие 

уже поднимались по всему Китаю, 

в том числе и в других районах 

Датуна. Но местное управление 

по делам памятников культуры 

подсчитало: в этом историческом 

центре сохранилось 156 древних 

улиц и переулков, а также 1519 се-

мейных жилищ Сыхэюань чуть 

ли не тысячелетней давности. 

Когда-то их строили, разбирая 

на кирпичи крепостную стену, 

окружавшую город, – и материал 

оказался крепчайшим!

В 2008-м власти все-таки реши-

ли восстановить исторический об-

лик Старого Датуна (3,28 кв. км) 

в первозданном виде – вместе 

с крепостной стеной, вернув ей 

родные кирпичи. Вместе с други-

ми древними архитектурными 

ансамблями, включая монастыри 

Хуаяньсы и Шаньхуасы.

Российские историки скажут, 

что план «восстановления» был 

принят варварский: старое сносит-

ся подчистую, и не только: сноси-

ли и все новое, сооруженное в по-

следние годы. На их месте должны 

были вырасти исторические или 

псевдоисторические здания – с обя-

зательным использованием мате-

риалов и соблюдением технологий 

тысячелетней давности.

Естественно, добиться полной 

идентичности удавалось не всег-

да. Директор Института по охране 

памятников архитектуры Акаде-

мии по изучению культурного на-

следия Китая Гу Цзюнь возражал: 

«Многие прежние архитектурные 

проекты и строительные чертежи 

давно утрачены. Это означает, что 

такие здания не подлежат восста-

новлению». Его выслушали и... про-

должили возведение «старинного 

новодела». К 2020 году должны за-

кончить.

В Датун уже съезжаются тури-

сты, для которых, собственно, и 

отстраивается древняя китайская 

столица в первозданном виде. Пока 

эти гости в основном из других ре-

гионов самого Китая. Но власти 

надеются, что эксперимент при-

влечет и путешественников из Ев-

ропы, Америки, которые будут раз-

глядывать древний город, столицу 

канувшего в историю государства. 

Разве плохо?

В Китае экспериментируют и с 

другими «новоделами». В той же 

провинции Шаньси, в 16 км от Дату-

на, сохранился комплекс буддист-

ских пещер Юньган – 252 пещеры, 

высеченные в сплошной скале горы 

Учжоу в 460–524 годах н. э. Для ту-

ристов доступны лишь 53 пещеры, 

находящиеся в более безопасном 

состоянии. Внутри – статуи и на-

скальные изображения Будды об-

щим числом свыше 50 тысяч, от 

малых до великих, достигающих 

в высоту 17 м. Перед некоторыми 

гротами возводились деревянные 

павильоны, частично сохранивши-

еся до сих пор.

Комплекс включен ЮНЕСКО в 

список Всемирного наследия. Есте-

ственно, сюда всегда стремились 

паломники и просто любопыт-

ствующие. А с недавних времен 

Юньган стал предметом особой 

заботы властей, которые надеялись 

превратить его в объект массового 

туристического внимания. Сюда 

построена приличная дорога, а 

вдоль пещер проложена каменная 

пешеходная тропа. Восстанавли-

ваются обветшавшие павильоны 

перед гротами и сооружаются но-

вые. Реставрируются поврежден-

ные изображения и статуи Будды. 

Самое любопытное: путь к пеще-

рам ныне идет через гигантский 

наземный храмовый комплекс, 

выстроенный за последние 10 лет.

Этих сооружений здесь никогда 

не было, но они очень качествен-

но выстроены в стиле древних 

буддистских пагод и выглядят 

вполне натуралистично. Привле-

кательнее стали даже окрестные 

горы, где по склонам пущены ру-

чьи с водопадами. С появлением 

новых храмов на пути к древним 

пещерам Юньган вошел в десятку 

наиболее популярных китайских 

достопримечательностей. Что же 

будет лет через 15–20?

Тем временем китайские вла-

сти намерены всерьез побороться 

за первое место в мире не только 

по внутреннему туризму (что не-

трудно с населением КНР), но и по 

въездному, то есть международ-

ному. Уже сегодня туристическая 

доля в формировании ВВП Китая 

подходит к 6% (у России – 3,4%) 

с ежегодным ростом доходов от 

туризма в 14–15%. Есть ради чего 

стараться. Т

НАШ  – 
ВАШ УСПЕХ!

ОБ УСЛОВИЯХ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ В «ТРУДЕ» ВЫ МОЖЕТЕ УЗНАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

(495) 221 58 18
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Из консерватории Петербурга увольняют 79 артистов театра вуза.
В приказе ректора Алексея Васильева это объяснено оптимизацией штата и отсутствием материально-технической базы 

из-за закрытия здания консерватории на капремонт. Театр основан в 1783 году, это первый музыкальный театр России

Проверки накатывают 
на студию «Рок» как цунами
Поклонская и Кшесинская не могут поделить Николая II

Чтобы поставить точку в этой 

затянувшейся тяжбе, творческая 

группа организовала свою соб-

ственную экспертизу, поручив 

ее специалистам прославленно-

го Санкт-Петербургского уни-

верситета. Ее результаты были 

обнародованы на днях в ТАСС, 

где Алексей Учитель, адвокат 

Константин Добрынин, испол-

нители главных ролей – Ларс 

Айдингер, Евгений Миронов, 

Ингеборга Дапкунайте – про-

вели большую встречу с жур-

налистами.

Всего экспертам, пояснил 

адвокат, было задано девять 

вопросов, в том числе и те, что 

чаще всего звучат в запросах По-

клонской. Например, содержат-

ся ли в фильме унизительные, 

оскорбительные характеристи-

ки людей в зависимости от их 

социальной, национальной или 

религиозной принадлежности? 

Есть ли в картине не соответству-

ющая действительности инфор-

мация о личности императора 

Николая II и членах его семьи? 

Содержатся ли в фильме порно-

графические сцены, пропаганда 

культа насилия и жестокости? На 

эти и другие вопросы экспертная 

комиссия СПГУ дала однозначно 

отрицательные ответы.

Казалось бы, здесь можно было 

бы поставить точку в затянувшем-

ся цирковом представлении, как 

охарактеризовал происходящее 

министр культуры Владимир 

Мединский, который в этом за-

тяжном конфликте находится на 

стороне творческой группы. Но 

депутат Поклонская, похоже, не 

намерена сдаваться. Во время 

«исторической» (по оценке Учи-

теля) встречи с Натальей Поклон-

ской, состоявшейся на приеме 

в Кремле по случаю Дня России, 

режиссер пригласил свою оппо-

нентку посмотреть практически 

готовый фильм (осталось довести 

до необходимого совершенства 

сцены с компьютерной графикой), 

на что получил жесткий ответ: 

«Никогда и ни в коем случае, мне 

все мои эксперты расскажут!» «По-

этому разговор получился доволь-

но бесполезным», – с сожалением 

резюмировал режиссер.

Адвокат Константин Добры-

нин добавил, что у него складыва-

ется впечатление, будто Поклон-

ская сама уже не помнит, в какие 

ведомства посылала запросы – по 

крайней мере не может внятно 

пересказать ответы на них. «Как 

только депутат поняла, что ар-

гумент об оскорблении чувств 

верующих нелеп, она начала 

просить проверять финансово-

хозяйственную часть. Уголовный 

кодекс РФ объемен, уважаемый 

депутат находится примерно в се-

редине его чтения, посмотрим, 

в чем еще она нас заподозрит», – 

горько пошутил адвокат.

А народный артист России Евге-

ний Миронов, исполнитель роли 

директора Императорского теа-

тра, прямо назвал ситуацию с про-

верками «Матильды» постыдной. 

«Наступила эпоха невежествен-

ности непрофессионалов», – экс-

прессивно резюмировал актер, до-

бавив, что Поклонской следовало 

бы заниматься своими непосред-

ственными законотворческими 

обязанностями, а не участвовать в 

травле еще не вышедшего фильма. 

Похоже, эта точка зрения воз-

обладала уже и в Администрации 

президента, и в Кабинете мини-

стров, и в Государственной думе, 

где пока вежливо дистанцируются 

от разоблачительных инициатив 

бывшего прокурора Крыма. Хотя, 

как мне кажется, и руководство 

Госдумы, и политсовет «Единой 

России» могли бы, что называется, 

в порядке субординации и партий-

ной дисциплины жестко пресечь 

чересчур кипучую, непрофесси-

ональную и явно непрофильную 

деятельность депутата. Пока 

же руководители Поклонской 

почему-то стеснялись поставить 

ее на место, она в конце мая ини-

циировала новую проверку сту-

дии Алексея Учителя. Маразм 

с толпящимися проверяющими 

у входа на студию продолжает-

ся… Точно по пословице: один 

дурак задаст столько вопросов, 

что и семь мудрецов не ответят.

Но, как любил повторять клас-

сик нашего театра и кино Алек-

сандр Володин, в любой беде 

скрывается и нечто перспек-

тивное. На волне поднятого По-

клонской скандала о «Матильде» 

не слышал уже, кажется, только 

какой-нибудь таежный отшель-

ник. Остальные, как говорится, 

в теме. И теперь на фильм пойдут 

даже те, кто не отличает Нико-

лая II от Николая I, а Наталью 

Поклонскую путает с Матильдой 

Кшесинской. Фильм готовится 

выйти в октябре сразу в 2500 ки-

нотеатрах – и это будет, похоже, 

самый большой тираж за всю 

историю нового русского кино.

Так что и от депутатов бывает 

польза. Т

P.S. Я в шутку посоветовал Алексею 
Учителю купить госпоже Поклон-
ской букет роз и коробку конфет – 
в благодарность за столь мощную 
бесплатную рекламную кампанию 
фильма. Он устало ответил, что 
ценит мое чувство юмора, но пред-
почел бы обойтись без такой пиар-
поддержки...

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Вот уже восемь месяцев 

полыхают страсти вокруг 

фильма «Матильда», который, 

кроме его создателей, еще 

никто не видел. Старт этому 

утомительному марафону да-

ла депутат Госдумы Наталья 

Поклонская, почему-то оскор-

бившаяся за императора 

Николая II. Посмотрев двух-

минутный трейлер, она посчи-

тала, что последний русский 

царь, канонизированный 

РПЦ за свою мученическую 

смерть, якобы представлен 

в картине в непристойном 

свете, что, по ее мнению, по-

влечет неминуемое оскорбле-

ние чувств верующих. И стала 

рассылать депутатские за-

просы в разные инстанции, 

включая Следственный коми-

тет, с требованием запретить 

фильм.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
роверки накатывали на 

студию «Рок», которой ру-

ководит постановщик «Ма-

тильды», народный артист 

России Алексей Учитель, 

с неотвратимостью заранее объ-

явленного цунами. Приходили 

серьезные люди в форме и в штат-

ском, требовали сотни бумаг, 

кропотливо изучали документы, 

читали сценарий, смотрели трей-

лер. Однажды на студию пришел 

участковый инспектор, который, 

не очень представляя тонкости 

съемочного процесса, первым 

делом спросил: «Ну, где тут у вас 

место преступления?» Ему с юмо-

ром назвали Екатерининский 

дворец и другие исторические 

объекты, где проходили съемки 

этого масштабного историческо-

го фильма о любви будущего им-

ператора Николая II и балерины 

Матильды Кшесинской.

Разумеется, ни участковый, 

ни другие проверяющие состава 

преступления в действиях твор-

ческой группы не находили. Тем 

не менее запросы от Поклонской 

сыпались по новой, и всевозмож-

ные ревизоры – часто с виноватой 

улыбкой – вновь возникали на по-

роге. Режиссер даже горько по-

шутил однажды, что на разного 

рода проверки было потрачено 

столько же средств, сколько по-

требовали бы съемки дорогого 

костюмированного фильма.

В новом русском кино с культом бандитов и банкиров 
Баталов себя не видел

•НА ПРОЩАНИЕ•

Умер выдающийся актер Алексей Ба-

талов. Он ушел в ночь на четверг, во 

сне, как, говорят, уходят только святые 

люди. Алексей Баталов не был, конеч-

но, святым. Таких в реальной жизни не 

существует. Но он был – и останется 

в нашей памяти уже навсегда – симво-

лом чистоты, красоты, нравственной 

опрятности, человеческой цельности. 

Под стать большинству сыгранных им 

героев. Играть подлецов и негодяев, 

при всей притягательности подобного 

рода персонажей для лихого актерско-

го перевоплощения, Алексею Баталову 

претило. Обаяние, интеллигентность, 

скромность, простота, безупречный 

вкус были растворены в его облике, са-

мом составе крови.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Он вырос в известной театральной семье. 

Актерами были не только его мать и отец – 

Нина Ольшевская и Владимир Баталов, но 

и все их окружение. Для кого-то это были 

громкие имена мхатовских небожителей: 

Николай Баталов, Ольга Андровская, Вик-

тор Станицын, а для Алексея это были про-

сто родственники, у которых он сидел на 

коленях.

Его мать дружила с Анной Ахматовой, 

которая часто бывала у них в гостях, чи-

тала стихи. Общение с великой поэтес-

сой, ее жизнь и судьба стали для Алексея 

Баталова неоценимым нравственным 

уроком. Здесь же, в их уютной кварти-

ре на Большой Ордынке, бывали Ман-

дельштам, Пастернак, Зощенко, Ильф 

и Петров. Так что Алексей с рождения 

был буквально приговорен к служению 

музам, к творчеству.

«Я сроду не знал, что такое песочница, – 

вспоминал сам Алексей Баталов. – В ос-

новном гулял среди декораций, которые 

позднее сам и раскрашивал. Для меня 

привычнее было видеть загримирован-

ную физиономию, чем обычное лицо. На 

сцену Художественного театра выходить 

начал едва ли не с первого своего шага. 

А поскольку я родился в семье актеров, то 

и профессию не выбирал – мне на роду было 

написано стать актером».

Его профессиональная зрелость счаст-

ливо совпала с оттепелью. Не ведающие 

сомнений, цельнокроеные, высеченные 

из мрамора и гранита персонажи сталин-

ской эпохи уходили в прошлое. Возник-

ла нужда в новом герое – думающем, со-

мневающемся, интеллигентном, тонком. 

Тут и наступила эра Алексея Баталова. На 

протяжении нескольких десятилетий он 

был лицом, как теперь принято говорить, 

советского кино. И его совестью и душой.

Фильмы с его участием – «Большая 

жизнь», «Дело Румянцева», «Дорогой мой 

человек», «Мать», «Дама с собачкой», «Де-

вять дней одного года», «Летят журавли», 

«Бег», «Звезда пленительного счастья», 

«Москва слезам не верит», «Живой труп» – 

стали сегодня неоспоримой классикой. 

Его чистые, совестливые герои, будь то 

ученый-интеллектуал или работяга в про-

масленной спецовке, были узнаваемыми, 

живыми, они излучали свет, дарили добро 

и надежду, помогали людям жить.

В последние десятилетия Алексей Ба-

талов снимался редко. В годы махрового 

застоя играть партийных функционеров 

и колхозных активистов ему не хотелось. 

В новом русском кино с культом бандитов 

и банкиров он себя тоже не видел. Чело-

век разносторонних дарований, Баталов 

в разные годы с огромным удовольствием 

экранизировал классику в качестве ки-

норежиссера («Шинель», «Игрок», «Три 

толстяка»), ставил радиоспектакли, писал 

книги по актерскому мастерству и мемуа-

ры. На протяжении ряда лет по праву воз-

главлял академию «Ника» и более 40 лет 

преподавал во ВГИКе актерское мастер-

ство. До самой своей госпитализации, 

которая случилась несколько месяцев 

назад, он возился со студентами, которые 

обожали своего любимого мастера.

Выдающийся актер, режиссер и педа-

гог, народный артист СССР, Герой Соци-

алистического Труда, лауреат Государ-

ственных премий, он не нажил каменных 

палат, а тем более круизных яхт и крутой 

недвижимости на Лазурном Берегу. Его 

скромная дачка в Переделкино напоми-

нает скорее охотничий домик. Да и там 

Алексей Владимирович в последние годы 

бывал редко – нахрапистый сосед-биз-

несмен отрезал у актера две сотки зем-

ли, поставил на захваченной территории 

баню. «Это для вас он Баталов, а для меня 

обычный человек», – повторял на все лады 

хапуга. Будучи человеком деликатным, 

Баталов брезговал встречаться с ним ли-

цом к лицу.

Власть почему-то не торопилась прий-

ти на помощь великому актеру, который, 

предчувствуя свой близкий уход, хотел 

хоть что-то оставить после себя своей 

семье – любимой жене Гитане Леонтенко, 

с которой он прожил более 50 лет, и дочке 

Марии, инвалиду с детства. Лишь перед 

самой смертью адвокаты Алексея Батало-

ва выиграли суд. Справедливость, пусть 

и с опозданием, все-таки восторжество-

вала на земле. И вслед за этим его актер-

ская душа светло и безгрешно отлетела 

на небеса. Т

Его чистые, 
совестливые 
герои, будь 
то ученый 
или работяга 
в промасленной 
спецовке, были 
узнаваемыми, 
живыми, они 
излучали свет, 
дарили надежду, 
помогали людям 
жить

Сразу в 2500
кинотеатрах выйдет фильм «Матильда» в октябре – и это 
будет, похоже, самый большой тираж за всю историю 
нового русского кино. Так что спасибо депутату Поклонской 
за столь мощную пиар-поддержку новой ленты!
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На следующей неделе открывается – уже 
в 39-й раз – Московский международный 
кинофестиваль. В рамках полюбившихся 
киногурманам программ «Восемь с по-
ловиной фильмов», «Русский след», «Время 
женщин», «Эйфория», «Спектр», «Свободная 
мысль», «Дикие ночи» будут показаны по-
рядка двух сотен новых картин.
Откроется фестиваль индийской историко-
приключенческой сагой «Бахубали. Завер-
шение», повествующей о принце Шивуду, 
которого спасли от смерти и воспитали про-
стые люди. Это первая за многие годы ин-
дийская картина на экране ММКФ. А завер-
шится показом новой картины американки 
Софии Копполы «Роковое искушение», 
месяц назад получившей приз Каннского 
кинофестиваля за лучшую режиссуру.
В основном конкурсе – 13 картин из Турции, 
Дании, Испании, Китая, Аргентины, Финлян-
дии, Турции, Южной Кореи. Три из них – рос-
сийского производства. В том числе «Мешок 
без дна» знаменитого художника и кино-
режиссера Рустама Хамдамова, снятый по 
мотивам новеллы Рюноскэ Акутагавы «В ча-
ще», «Карп отмороженный» Владимира Котта 
с Алисой Фрейндлих, Мариной Нееловой 
и Евгением Мироновым в главных ролях и 
«Купи меня» бывшего киевлянина Вадима 
Перельмана, который в последние годы жи-
вет и работает в Америке, но с удовольстви-
ем снимает кино и сериалы в России.
В жюри основного конкурса, которое воз-
главит режиссер и продюсер из Финлян-
дии Йорн Йохан Доннер, вошли режиссер 
и сценарист Альберт Серра (Испания), по-
бедитель прошлогоднего ММКФ, режиссер 
и продюсер Реза Миркарими (Иран), знаме-
нитая итальянская актриса Орнелла Мути, 
российский художник, драматург и режис-
сер Александр Адабашьян и киноэксперт 
из Германии Бригитта Мантей. Конкурс 
документального кино под председатель-
ством Кристиана Фрая (Швейцария) оценят 
Алексей Ханютин (Россия) и Юн Джеро (Рес-
публика Корея).
В жюри российской кинокритики вошли 
Ирада Исмаилова, Эльга Лындина, Дмитрий 
Салынский, Андрей Шемякин и автор этих 
строк, он же кинообозреватель «Труда».
По традиции в рамках ММКФ проходят 
ретроспективы выдающихся мастеров 
мирового экрана. В этом году такая честь 
выпала на долю Андрея Кончаловского, 
который недавно порадовал любителей 
кино глубоким антифашистским фильмом 
«Рай», а в августе отметит свое 80-летие, 
после чего уедет на съемки своего нового 
фильма о титане итальянского Возрожде-
ния Микеланджело. Специально для рет-
роспективы, которая получила название 
«Возвышающие истины», лучшие фильмы 
мастера были отреставрированы и оциф-
рованы. Их показ пройдет в кинотеатре 
«Октябрь», который, как и в прежние годы, 
станет основной площадкой ММКФ.
В нынешнем году фестиваль впервые шаг-
нет за пределы столицы. Жители несколь-
ких крупных городов России смогут увидеть 
самые громкие премьеры фестивальных 
программ одновременно с москвичами. 
Показы пройдут в Санкт-Петербурге, Каза-
ни, Калининграде, Екатеринбурге с 30 ию-
ня по 2 июля.
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•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Мой знакомый ждет сыниш-

ку с тренировки (тот ходит 

в школу маститого москов-

ского клуба). Появляется 

раскрасневшийся мальчуган 

и выпаливает: «Папа, меня 

тренер похвалил! Вот стану 

футболистом – подарю тебе 

яхту!» И ведь парнишка не 

бредит. Только что  мадр  ид-

ский «Реал» выложил 45 млн 

евро за 16-летнего бразильца 

Жуниора. 

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

А 
впервые на Жуниора об-

ратили внимание тренеры 

бразильского «Фламенго», 

когда мальчугану стукнуло 

пять лет. В 10-летнем возрас-

те он получил первый контракт, 

в 13 дебютировал в юношеской 

сборной, а в марте нынешнего 

года Жуниор забил семь голов на 

юношеском Кубке Южной Амери-

ки и был признан лучшим игроком 

турнира. И цена взлетела до небес. 

Выходит, агенты, положившие 

глаз на пятилетнего малыша, не 

ошиблись и не прогадали... 

А что «Реал»? За такие деньги ко-

ролевский клуб купил кота в меш-

ке. Ведь 45 млн евро – это больше, 

чем было уплачено в свое время 

за таких звезд, как Дэвид Бекхэм, 

Лука Модрич, Карим Бензема, Тони 

Кроос и многие другие. Но нынче 

боссам приходится смотреть не 

только на то, что собой представля-

ет игрок сегодня, но и заглядывать 

в будущее. А ну как конкурентам 

достанется зав трашний Месси или 

Роналдо? По слухам, «Барселона» 

готова была раскошелиться за Жу-

ниора на 41 млн, вот мадридцам и 

пришлось перебивать цену. 

Теперь Жуниору принадлежит 

рекорд – самый дорогой трансфер 

Топ-клубы рыщут уже чуть ли не в детсадах, выкладывая за юные таланты миллионы

Акулы футбола охотятся на детей

голкипера «Милана» Джанлуиджи 

Доннаруму «Манчестер Сити» дает 

до 150 млн – немыслимые деньги 

за вратаря! 

Но вернемся к нашим мальчиш-

кам. На заре звездной карьеры 

просматриваются две стратегии. 

Первая – до последнего тянуть с пе-

реходом в топ-клуб, шантажируя 

покупателей и набивая цену. Это 

путь Неймара. Еще в 14 он побывал 

в академии «Реала» и даже подпи-

сал предварительное соглашение с 

«галактикос». Но затем вернулся в 

Бразилию, и пошло-поехало: пару 

лет его клуб «Сантос» отказывал 

«Вест Хэму» (15 млн) и «Челси» (26 

млн), а еще сорившему деньгами 

«Анжи» (45 млн) и самому «Реалу» 

(58 млн). Только в 2012-м предста-

вители Неймара откликнулись 

на зов «Барселоны». При этом вы-

крутили ей руки: 17 млн в итоге 

было переведено «Сантосу» офи-

циально, 8 млн – туда же, за при-

оритетное право выкупа молодых 

игроков, 9 млн – туда же, за товари-

щеские матчи с «Барсой», 40 млн 

– семье Неймара, на счет компании 

Neymar&Neymar, 8,5 млн – опять 

семье, но уже как комиссионные, 

2,5 млн – просто отцу Неймара и 

10 млн – самому игроку. Каталон-

цам пришлось пойти на махина-

ции, скрывая истинный масштаб 

сделки.

Другой путь олицетворяет Лео 

Месси. В «Барсе» он оказался в 

13 лет, поначалу просто занимаясь 

в клубной академии. Его не сразу 

оценили, а первый контракт под-

писали на салфетке в кафе. По нему 

Месси причиталась стипендия, а 

к ней – устройство на работу отца 

Хорхе Месси. Зато потом Месси и 

Ко отыгрались, и теперь суперзвез-

да тянет на полмиллиарда евро и 

более. Какой вдохновляющий при-

мер для родителей и для агентов, 

рыскающих по в  сему миру в поис-

ке юных талантов! Нашел хотя бы 

один самородок, сбыл – и ты в шо-

коладе на всю оставшуюся жизнь. 

Отсюда еще одна тенденция. 

Благодаря интернету свои «Месси» 

теперь есть в каждой деревне: девя-

тилетний Леша Карась из Харько-

ва, 12-летний Клаудио Нанкуфил 

из Аргентины, 11-летний Кристапс 

Грабовскис из Латвии, азербайд-

жанец Амин Гараев. Японцы, 

китайцы, не говоря уж про маль-

чишек из Латинской Америки... 

Посмотреть и послушать – сплошь 

гении, вундеркинды, иноплане-

тяне. Все это творчество провор-

ных агентов и папаш, втянутых 

в индустрию по производству и 

показу видеороликов на YouTube. 

Благо любой удачный эпизод из 

школьного или дворового между-

собойчика можно показать так, 

что Месси с Роналдо обзавиду-

ются. И клубы попадаются на это 

«кино»: «Милан» подписывает де-

вятилетнего Эдгардо Обрегона, 

«Ювентус» – 10-летнего Рашида 

Аль-Хаджави, 12-летний Кассиа-

но Бузон отказывает «Барселоне», 

«Челси» переманивает 11-летнего 

Хавьера Симонса…

«Родители многого ждут от де-

тей, вокруг них слишком много 

суеты, – рассуждает многомуд-

рый наставник «Арсенала» Арсен 

Венгер. – С юных лет футболисты 

испытывают давление от необ-

ходимости стать успешными. 

На тренировки они приходят со 

страхом. По сути, им недоступна 

полноценная жизнь». Венгер зна-

ет, о чем говорит. Это он вывел в 

люди Патрика Вьейра и Робина ван 

Перси, взяв их к себе в 20 лет, Нико-

ля Анелька и Аарона Рэмзи (в 17), 

Сеска Фабрегаса, Джека Уилшера 

и Тео Уолкотта (в 16)…

Многие звездочки действитель-

но не выдерживают давления. В 

2015-м «МЮ» выложил 50 млн евро 

за 19-летнего Антони Марсьяля – 

от него ждали явно большего, чем 

25 голов за два сезона. Год назад 

«Манчестер Сити» потратил 32 

млн на 19-летнего Габ риэла Жезуса 

– за сезон бразилец сыграл лишь 10 

раз. Через «Реал» за последние пять 

лет прошла россыпь бразильцев: 

Вилльян Хосе, Каземиро, Абнер, 

Лукас Силва – из них только Казе-

миро удалось закрепиться в осно-

ве, да и то после двухлетней ссылки 

в «Порту». А история с норвежцем 

Мартином Эдегором, пришедшим 

в 16 лет из «Стремсгодсета»? Ему 

назначили зарплату на уровне 

основного состава (2,25 млн евро 

в год), но вскоре отправили в ски-

тание по арендам.

Впрочем, в этом бизнесе как в 

лотерее: можно вытянуть сотню 

проигрышных билетов, но потом 

вдруг придет один, который все 

окупит. А потому можно ожидать 

только повышения ставок в охоте 

за мальчишками.

…Кстати, а что о своей карье-

ре думает сам Винисиус Жуниор? 

Пока он остается во «Фламенго», 

в Испанию переедет по дости-

жении совершеннолетия. Но на 

днях парень вдруг заявил, что 

«Реалу» предпочитает «Барсу», а 

кумир у него не Роналдо, а Месси. 

Страшная дерзость, вопиющее от-

сутствие дипломатичности! Хотя 

что взять с мальчишки... Т

P.S. Российские клубы тоже участвуют 
в дележе футбольных тинейджеров. 
Особенно если это не богатый «Зе-
нит», а ЦСКА, которому готовые звез-
ды не по карману. Но и здесь на каж-
дого Вагнера Лава (куплен в 20 лет 
за 6,2 млн евро, 85 голов за ЦСКА) 
найдется негативный пример в лице 
турка Эркина (18 лет, 3,5 млн, один 
гол) или бразильца Рамона (19 лет, 
6,2 млн, четыре гола). А Витиньо, под-
писанный в 20-летнем возрасте за 
10 млн, не мог закрепиться в составе 
три года. Только теперь покупка на-
чинает себя оправдывать. Недавно 
по этому пути пошел «Спартак». В ми-
нувшем сезоне состав москвичей 
пополнили 18-летние Идриса Самбу 
(Португалия) и Сильваниус Нимели 
(Нигерия). Оба пока играют в дубле, 
но покупки эти сделаны с прицелом 
на завтра. 

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
E<mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221?58-18
E<mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Воронеж, Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в АО «Красная Звезда» 123007, 
г. Москва, Хорошевское шоссе, 38 
Тел.: (495) 941-28-62, (495) 941-34-72, (495) 941-31-62,
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 21.00
Номер подписан: 21.00               Зак. № 3844-2017

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Ф. Кислов 
(ответственный секретарь), 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ. ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Внимание!
Продолжается подписка на второе полугодие 2017 года.

Во всех почтовых отделениях России

«Когда мы катались, из-за включенных телевизоров 
возникали перебои с электроэнергией...»

•КУМИРЫ•

Сегодня исполняется 65 лет 

Александру ЗАЙЦЕВУ – само-

му титулованному нашему 

фигуристу, двукратному олим-

пийскому и шестикратному 

чемпиону мира. Больше титу-

лов лишь у его бывшей пар-

тнерши, знаменитой Ирины 

Родниной. Правда, в отличие 

от Родниной, человека публич-

ного, депутата Госдумы, сам 

Александр Геннадьевич «про-

пал с радаров», редко напо-

миная о себе. Тем интереснее 

было услышать этот монолог 

былого кумира миллионов.

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Родился я в Ленинграде, в Ста-

линском районе. В фигурное ката-

ние, можно сказать, пришел сам. 

Шестилетним пацаном гулял с 

отцом в парке имени Кирова, там 

на катке был яркий свет, музы-

ка. И я упросил родителей отдать 

меня в группу начинающих. Ка-

тались мы раз-два в неделю, и то 

недолго, чтоб не замерзнуть. По-

том тренеры Анатолий Давыден-

ко с женой открыли школу прямо 

в нашем дворе. Огородили каток 

сеткой-рабицей, и мы там с млад-

шим братом резвились. Перво-

клашкой я выиграл свои первые 

соревнования, получив в награду 

книгу Гюго «Отверженные», ко-

торую, правда, прочитал только 

в 10-м классе....

На лето нам организовывали 

летний лагерь от завода «Светла-

на». Ставили две армейские палат-

ки – одну для мальчишек, другую 

для девочек. И под руководством 

Анатолия Никитича мы там зани-

мались легкой атлетикой, акроба-

тикой. Потом начал дважды в не-

делю ездить в Успенскую церковь 

тренироваться на льду. Да, в этом 

храме на Васильевском острове 

устроили круглогодичную ледо-

вую площадку 16 на 16 метров. 

Тесно, но там тренировались даже 

олимпийские чемпионы Белоусо-

ва и Протопопов. А когда в 1967-м 

открылся «Юбилейный», туда по-

пасть было очень трудно. Мне уже 

исполнилось 15, я считался пере-

ростком. И тренер увидел выход 

в том, чтобы поставить меня с кем-

нибудь в пару. Представьте: в моей 

группе занятия заканчивались в 

полночь, а мне до дома добирать-

ся полтора часа. И утром к 8.30 в 

школу. Но ничего, выдержал.

Первой моей партнершей была 

Галя Блаженова, которая, кстати, 

внешне очень напоминала Ирину 

Роднину. Потом я катался с доче-

рью тренера Олей Давыденко. Мы 

с ней вошли в сборную СССР и пер-

выми в мире сделали тройную 

подкрутку. А после Саппоро-1972, 

когда стало ясно, что пара Род-

нина – Уланов распадается, Жук 

пригласил меня. И мне довелось 

с Ириной 10 лет находиться на 

вершине мирового спорта.

Фигурное катание – весьма 

эмоциональный вид спорта. Зри-

тели здесь обращают внимание 

не только и не столько на оценки, 

сколько на те образы, что фигури-

сты создают на льду. У нас в раз-

ных странах были персональные 

фанаты, говорившие нам теплые 

слова, дарившие сувениры. В об-

щении с иностранными спорт-

сменами нам мешал языковой 

барьер. А в сборной мы тогда были 

дружны и со сверстниками, и с 

более опытными фигуристами. 

В том числе и с Людмилой Бело-

усовой и Олегом Протопоповым, 

убежавшими потом из СССР. 

С детства я смотрел на них как на 

богов. Ближе с ними я познако-

мился уже потом, когда они снова 

стали приезжать в Россию. Ника-

ких обид ко мне у них нет, ведь их 

обыграла пара Роднина – Уланов, 

а я тут ни при чем.

Что касается Ирины Родниной, 

то у нее всего было в избытке – та-

ланта, трудолюбия, силы духа. 

Хотя путь к вершинам и для нее не 

был прогулкой. Напротив, многие 

победы ей дались не благодаря, 

а вопреки. Судьба ставила перед 

ней такие барьеры... В 1972-м ее 

партнер женился и стал в пару 

с супругой. Очень непростым по-

лучился переход от Жука к Тарасо-

вой. А когда у нас родился Шурик, 

уход Иры из спорта казался делом 

почти решенным. Но она и после 

этого смогла восстановить кон-

диции и выиграть свою третью 

Олимпиаду. По мне, такие люди, 

как Роднина, Лев Яшин, Лидия 

Скобликова, без всяких натяжек 

могли получить звание Героев 

Труда – и народ это понял бы.

Мы с Ириной не сумели сохра-

нить семью, но друзьями и едино-

мышленниками остались. Суме-

ли вырастить прекрасного сына. 

Александр Зайцев – младший – 

успешный художник по керамике 

и преподаватель. Для многих лю-

бителей спорта мы так и остались 

парой, вместе блиставшей на льду. 

До сих пор нас с Ириной пригла-

шают на торжества и юбилеи, про-

должая считать единым целым. А в 

свое время я не без помощи Ирины 

получил работу в США.

Нам ведь и по ходу спортив-

ной карьеры н  е раз предлагали 

контракты на Западе, но мы не 

хотели, чтобы это выглядело 

побегом из СССР. Всякий раз от-

сылали наших потенциальных 

работодателей «решить вопрос» 

в высокие инстанции, на том все 

и заканчивалось. Хотя тех же че-

хов отпускали на вольные хлеба. 

У нас же на этот счет было стро-

го. Видимо, считали спортсменов 

«национальным достоянием»... 

Как-то на приеме глава прави-

тельства Косыгин нам рассказал, 

что по его распоряжению транс-

ляции соревнований порой пока-

зывают в записи, потому что из-за 

включенных во всех квартирах 

телевизоров возникают перебои 

с электроэнергией на предприя-

тиях. А на Дальнем Востоке народ 

идет на работу не выспавшись...

Что было потом, после ухода 

со льда? Много лет работал заме-

стителем начальника управления 

зимних видов в Спорткомитете 

СССР. По поводу перехода спорт-

сменов в чиновники вспоминаю 

такой случай. Как-то нас с главой 

Спорткомитета Сергеем Павло-

вым пригласил на свою фирму 

Адольф Дасслер. Мы были изумле-

ны тем, сколько в «Адидасе» рабо-

тают экс-чемпионов, причем не на 

представительских должностях, 

а топ-менеджерами и финанси-

стами. И Дасслер объяснил нам: 

ему легче из спортсмена сделать 

бизнесмена, чем финансиста за-

ставить любить и глубоко знать 

спорт...

Вообще все в мире относитель-

но. Помню, к примеру, свои впе-

чатления от Сиэтла. Он показался 

мне сказочным, райским местом 

на земле: океан, горнолыжные 

склоны, леса, красивейшие озе-

ра... Все есть и все рядом. А потом 

узнаю, что Сиэтл уверенно лиди-

рует в США по числу самоубийств. 

Значит, чего-то не хватает? Пси-

хологи ссылаются на то, что там 

случаются периоды непрерывно 

моросящего дождя и сумрачного 

неба, что вводит людей в депрес-

сию. Кстати, в родном Ленинграде 

меня постоянно мучили насморк 

и гланды. А переехав в Москву, 

я забыл про болячки.

Когда нас водили на «Горе от 

ума» с тогда еще молодыми акте-

рами Лавровым, Юрским и Доро-

ниной, мы норовили из зритель-

ного зала сбежать в буфет. И когда 

организованно везли нас в Эрми-

таж, мы старались избежать этой 

«повинности». А сейчас туда гро-

мадные очереди стоят. И я жалею, 

что был таким дуралеем.

Кстати, выпускной в школе 

у меня был в один год и в одном 

месте с нынешним президентом 

России. С Путиным потом мы 

встречались на торжественных 

мероприятиях, но я Владимиру 

Владимировичу на глаза не ста-

рался попадаться и обниматься 

с ним не лез. Зачем? Со мной вон 

тоже многие в свое время норо-

вили обняться. Но все проходит. Т

Мы с Ириной Родниной семью 
сохранить не сумели, но друзьями 
и единомышленниками остались. 
И сумели вырастить прекрасного сына
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45 млн евро 
выложил мадридский «Реал» 
за 16-летнего бразильца Жуниора. 
Но и этот рекорд вряд ли устоит 
в нынешнем сезоне 

футболиста до 18 лет. Для сравне-

ния: в 2004-м «МЮ» купил 18-лет-

него Уэйна Руни за 37 млн, годом 

ранее – Криштиану Роналдо в этом 

же возрасте за 19 млн, Антонио 

Кассано на пороге совершенноле-

тия обошелся «Роме» в 28,5 млн. Но 

футбольная инфляция ускоряется, 

и уже нынешним летом Жуниора 

может подвинуть в рейтинге Ки-

лиан Мбаппе – 18-летний форвард 

«Монако», покоривший филигран-

ной игрой в Лиге чемпионов. «Ар-

сенал» (напомним, его совладе-

лец – Алишер Усманов) предлагает 

100 млн евро – «Монако» отказы-

вает. В гонку включаются «МЮ» 

и «Манчестер. Сити» (по 130 млн) 

и «Реал» (135 млн) – «Арсенал» го-

тов уже на 140 млн. А за 18-летнего 

Ирина Роднина и Александр 

Зайцев перед выступлением, 

1 июля 1974 года.
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Потомственный казак Владимир МЕЛИХОВ создал и содержит 
на свои средства два музея по истории казачества: 

один – в   станице Еланской Ростовской области, другой – 
в подмосковном Подольске. А это требует не только денег 

и сил, но и мужества. За 10 лет Мелихов провел восемь месяцев 
в СИЗО по надуманному обвинению, выдержал 400 судебных 

заседаний, его делали невыездным, ему угрожали. За что?!

Донской казак Мелихов не сдается
Награда нашла 
свою прабабушку

Хоть и с опозданием, но спра-
ведливость восторжествовала: 
жительница Ангарска Иркутской 
области Татьяна Евгеньевна 
Осинникова попала в Книгу 
рекордов России как самая 
молодая прабабушка страны. 
Ею она стала в возрасте 62 лет 
124 дней. А всего у Осинниковой 
три дочери, пять внуков и два 
правнука. Интересно, что мама 
Татьяны Евгеньевны тоже стала 
прабабушкой рано – в 65 лет. 
А самая молодая бабушка Рос-
сии живет в Нижегородской об-
ласти: ей 29 лет.

«Мазня» из гаража тянет 
на миллионы долларов

Американский пенсионер из 
штата Аризона, готовясь к пере-
езду, обнаружил среди хлама 
в гараже пыльную картину с не-
известной «мазней». Хорошо, 
хватило ума не выбросить: 
эксперты установили, что это 
утерянная работа знаменитого 
художника, мастера абстрактно-
го экспрессионизма Джексона 
Поллока. Того самого, что при-
думал разбрызгивать краски 
на полотно из пульверизатора. 
После реставрации полотно 
выставят на аукционе 20 июня. 
Начальная цена – 5 млн долла-
ров, но знатоки предрекают, что 
картина уйдет за 15 млн. Люди, 
будьте бдительны, разбирая га-
ражи и чуланы!

Рано стали делить 
шкуру медведя

В Хабаровске вынесен при-
говор трем местным жителям, 
пытавшимся сбыть у собора при-
хожанам шкуру белого медведя 
за 500 тысяч рублей. И цена, 
и товар смутили покупателей – 
в результате злоумышленников 
задержали с поличным. Теперь 
за незаконную добычу и оборот 
особо ценных диких животных их 
приговорили к исправительным 
работам сроком на полгода.

Такие лайки особенно 
дороги

Два щенка аборигенной охотни-
чьей лайки, Бэлэх и Кэрэчээне, 
появились на свет благодаря 
ученым Северо-Восточного фе-
дерального университета и юж-
нокорейского фонда биотехноло-
гических исследований. Порода 
практически вымерла в 1950-х 
из-за массовой эпидемии, оты-
скать чистокровную якутскую 
лайку с тех пор крайне сложно. 
Но в прошлом году у местного 
охотника ученым удалось найти 
крупного белого пса по кличке 
Тайга. Из-за преклонного возрас-
та кобель не мог дать потомство. 
Тогда в лаборатории СВФУ произ-
вели отбор тканей, а корейские 
ученые клонировали пса, а также 
шестилетнюю самку. Несколько 
месяцев щенков содержали 
в лаборатории в Корее, а на днях 
передали якутскому охотничьему 
клубу «Байанай». Южнокорейский 

фонд биотехнологических иссле-
дований Sooam – единственный 
в мире центр клонирования со-
бак. Ученые клонировали уже 
более 900 особей. Сейчас они 
пытаются воссоздать пещерных 
львов, которые жили в Якутии 
10–20 тысяч лет назад.

Пусть мозг отдохнет 
хотя бы летом

Директор американской част-
ной школы в Вашингтоне Диана 
Смит пообещала выплатить 
ученикам по 100 долларов, ес-
ли те откажутся от гаджетов на 
все летние каникулы. А ранее 
она же предложила школярам 
проводить каждый вторник 
без электронных устройств. По 
мнению педагога, гаджеты за-
хватили детские головы. Кстати, 
родители поддержали инициати-
ву директора. Но вряд ли Диане 
придется раскошелиться. 

•ДАТА•

Писательница Александра 

Маринина (по жизни – Мари-

на Анатольевна Алексеева) 

в представлении не нужда-

ется. Ее книги миллионными 

тиражами разошлись не толь-

ко по России, но и в десятках 

стран. Многие из придуман-

ных ею сюжетов нашли экран-

ное воплощение. Шесть теле-

сериалов про следователя 

Анастасию Каменскую демон-

стрировались у нас, а также 

на ТВ Латвии, Украины, Герма-

нии, Франции. А на недавнем 

книжном фестивале «Красная 

площадь» Маринина пред-

ставила неожиданный проект 

«Народная книга. Были 90-х»...

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

Э
то сборник, в который во-

йдут присылаемые в изда-

тельство «Эксмо» истории 

людей о жизни в первое 

постсоветское десяти-

летие, о времени драматиче-

ском, переломном, ярком. Око-

ло 200 историй, рассказанных 

обычными людьми – врачами, 

пенсионерами, продавцами… 

Прием воспоминаний закон-

чится 31 июля. Для того чтобы из 

этих сюжетов скомпоновать не-

что связное, у меня будет месяц.

– Когда вспоминают 90-е, обыч-
но добавляют слово «лихие». 
Вы с этим согласны?
– Про бандитские разборки пока 

пришел только один рассказ. 

Но годы те действительно ли-

хие – в том смысле, в каком мы 

употребляем выражение «лихой 

наездник». Тогда все менялось 

так быстро и резко, что жизнь 

напоминала американские гор-

ки. Одних выносило на самый 

верх, других бросало на дно. 

Масса историй про то, как вче-

рашний инженер шел в курьеры 

или торговал книгами с лотка. 

Я живу недалеко от парка в Со-

кольниках, там есть местная 

достопримечательность – ре-

сторан «Фиалка». Помню, как 

его директор мне с гордостью 

сообщил, что у него на кухне 

работает посудомойкой доктор 

исторических наук.

– А у вас лично какая история 
осталась из той эпохи?
– Почему-то запомнилось, как 

в ходе денежной реформы под 

предводительством премьера 

Павлова мы обменивали 50- 

и 100-рублевые купюры. Вместе 

с другими офицерами Академии 

МВД я писала заявление: «Прошу 

обменять мне 250 рублей, нако-

пленные для покупки цветного 

телевизора».

– Вас называют королевой 
детектива, однако ваша по-
с ледняя книга «Обратна я 
сила» – семейная сага. Надоели 
следователи?
– Я давно пишу во многих жан-

рах. В том числе и мелодрамы, 

психологические триллеры, 

пьесы. В «Обратной силе» пока-

зываю жизнь нескольких поколе-

ний одной семьи на протяжении 

века. Когда в это погружаешься, 

важно дистанцироваться от си-

юминутного. Можно сидеть в би-

блиотеках, ходить по книжным 

магазинам, но нельзя смотреть 

телевизор, где тебя зомбируют 

всякими глупостями. Каждый 

день приезжаю в офис. Есть на-

строение – пишу, нет – раскла-

дываю пасьянс или читаю книгу.

– А как насчет вдохновения?
– У меня не бывает вдохновения. 

Ну не дано от природы. Зато 

есть интерес, увлеченность, по-

нимание того, что в моей книге 

должно происходить и почему. 

Убеждена, что в мире нет ничего 

случайного, и если быть чуткой 

к сигналам откуда-то из космоса, 

то можно много чего интересного 

расслышать. Но такое искусство 

мало кому дано. Я, например, 

плохой провидец, но крепка за-

дним умом. Например, со своим 

мужем я познакомилась 27 фев-

раля в 27-м трамвае. Никто не 

убедит меня, что это случайное 

совпадение. Два вагона, из шести 

дверей он и я втиснулись в одну 

и ту же. В давке нас притянуло 

друг к другу. Если бы мы не по-

лезли в одну дверь, знакомство 

бы не состоялось и я бы не начала 

писать книги. И выпала бы мне 

совсем другая судьба.

– Как вы относитесь к тем кри-
тикам, которые не считают 
ваше творчество литературой?
– Да никак. Ну не считают и не 

считают. Что это меняет в моей 

жизни? Вот когда у меня болеет 

муж или собака, меня это вол-

нует, моя жизнь в эти моменты 

существенно меняется. Конечно, 

я же женщина, и любые проявле-

ния любви, в том числе читатель-

ской, мне дороги. Но всех этих 

разговоров об ответственности 

перед читателем или литерату-

рой я сторонюсь. Я вообще суще-

ство безответственное – делаю 

только то, что мне самой инте-

ресно.

– А разве писатель не власти-
тель дум?
– Кто вам сказал? Это мифы. Вас 

обманули. Прежде чем стать пи-

сательницей, я 20 лет проработа-

ла в науке и хорошо усвоила, что 

не стоит преувеличивать свою 

роль в истории. Вот это научная 

истина.

– Ходят легенды о ваших астро-
номических гонорарах.
– Я вас умоляю! Иногда слышу, 

какие доходы мне приписывают, 

и сама начинаю завидовать ге-

роине этих рассказов. От показа 

фильмов почти ничего не полу-

чаю – за права на экранизацию 

платят мало, те деньги давно 

проедены. А с повторного показа, 

хоть сериалы демонстрируются 

довольно часто, получаю про-

сто копейки. Но у меня хорошая 

офицерская пенсия, на которую 

можно вполне достойно жить.

– Вы довольны, как воплощен 
на экране образ Каменской? 
И в каких отношениях с ак-

трисой Еленой Яковлевой вы 
находитесь?
– Сначала про мои отношения 

с кино. Первое время был ужас: на 

экране – совсем не то, что я напи-

сала. Потом пришло понимание, 

что книга на экран без потерь не 

переносится. Что касается обра-

за, созданного Еленой Яковлевой, 

то, даже притом что это не совсем 

моя героиня, он хорош. В книге 

Каменская холоднее, спокойнее, 

рассудочнее. Наши же отношения 

с Еленой Алексеевной можно на-

звать добрым знакомством. До-

вольно тесно мы общались только 

однажды, когда в 2001-м нас при-

гласили на гастроли в Израиль. По 

тем впечатлениям, это обаятель-

нейший человек, с отточенной 

речью и потрясающим чувством 

юмора. И очень собранный. А так 

мы не перезваниваемся, не ходим 

друг к другу в гости, но если где-то 

сталкиваемся, я искренне раду-

юсь. Надеюсь, это взаимно.

– Вы свою Каменскую писали 
с кого-то конкретного?
– На 90 процентов срисовала ее с 

себя. Да, эта женщина не ведет хо-

зяйство, не умеет одеваться и эф-

фектно выглядеть, у нее нет де-

тей, но при этом она достаточно 

успешна в работе, и рядом с ней 

очень хороший муж. Правда, На-

стя умнее меня, знает больше, 

владеет пятью языками. Меня 

же как английскому в детстве 

научили, так я с ним и живу.

– Знаю, что минимум дважды 
в год вы отправляетесь в Баден-
Баден...
– Мне там хорошо и спокойно, 

в этом месте особая аура. Там 

проводится съезд баденской шко-

лы бриджа. Два десятка седых 

бабушек и трое дедушек, кто-то 

с палками, кто на костылях, но 

все белых брюках и ярких пид-

жачках. Дай мне Бог такую ста-

рость! Я даже купила учебник по 

бриджу. Теперь у меня есть ори-

ентир: дожить как минимум до 

90 лет и сохранить ясные мозги.

А в Подмосковье у меня дачи нет 

и никогда не было. Я выросла в Ле-

нинграде, потом переехала в Мо-

скву. Для меня норма – каменные 

дома, поток машин, толпы в мага-

зинах и метро. Но зимой на месяц 

мы с мужем и подругой уезжаем 

в пансионат в Московской обла-

сти. Подъем в 5.15, йога, бассейн, 

прогулки, спа-процедуры... Сразу 

за целый год отыгрываемся.

– Как отметите юбилей, Мари-
на Анатольевна?
– Да никак, даже не думаю об 

этом. Это будет обычная пятни-

ца. Утром встану, позавтракаю, 

поеду в офис и сяду за компьютер. 

Не люблю пафосных мероприя-

тий, напыщенных слов. Т

«Моя Каменская намного умнее меня»
Сегодня у Александры Марининой юбилей – 60-й день рождения

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

200 историй,
рассказанных обычными людьми, войдут в сборник «Народная 
книга. Были 90-х», над которым работают Александра Маринина 
и издательство «Эксмо». Прием воспоминаний закончится 31 июля, 
так что торопитесь! 

Британский профессор и миллиардер Брайан Беллхаус,
разбогатевший на изобретении устройства для безыгольчатых инъекций, трагически погиб в 

возрасте 80 лет. Его затоптало стадо коров

КАЛЕНДАРЬ: 16 ИЮНЯ

1633

Суд инквизиции вынес решение 
о наказании за ересь Галилео 
Галилея.

1671

Четвертовали Степана Разина, дон-
ского атамана, предводителя Крес-
тьянской войны 1670–1671 годов.

1752

Родился Салават Юлаев, башкир-
ский национальный герой, поэт-им-
провизатор, сподвижник Емельяна 
Пугачева в Крестьянской войне 
1773–1775 годов. Вместе с отцом 
был подвергнут наказанию кнутом, 
клеймению и отправлен на каторгу. 

1834

Цензор Никитенко позволил пе-
чатать сказку 19-летнего студента 
Петра Ершова «Конек-Горбунок» от-
дельной книгой.

1855 

Скончался  Джон Горри, врач, открыв-
ший основной принцип холодильных 

установок. Охлажденный воздух он 
использовал для ухода за больными 
желтой лихорадкой. Получив патент 
на механический холодильник, он не 
нашел финансовой поддержки и вер-
нулся к врачебной практике. В этот 
же день, но через 23 года умер дру-
гой американский врач – Кроуфорд 
Лонг, первым применивший эфир.

1896

Родился Жан Пежо, французский 
автопромышленник.

1907

По предложению председателя Сове-
та министров Петра Столыпина импе-
ратор Николай II объявил о роспуске 
II Государственной думы. Одновре-
менно был изменен избирательный 
закон: в III Государственной думе один 
депутат от дворян представлял 230 из-
бирателей, а от рабочих – 125 тысяч. 
А ровно через 10 лет на I Всерос-
сийском съезде советов рабочих и 
солдатских депутатов Ленин произнес 
знаменитое: «Есть такая партия!» – 
и большевики взяли власть.

1925

В Гурзуфе первую смену из 80 под-
ростков принял пионерский лагерь 
«Артек». Его организатором стал 
замнаркома здравоохранения Зи-
новий Соловьев, возглавлявший 
Российский Красный Крест.

1961

Во время гастролей в Париже Ру-
дольф Нуреев покинул труппу, ре-
шив остаться на Западе.

1963

Отправилась в полет первая в мире 
женщина-космонавт Валентина 

Владимировна Терешкова. А ровно 
через 49 лет на орбитальную лабора-
торию «Тяньгун-1» отправлена первая 
китайская женщина-тайконавт Лю 
Ян.

1970

Скончалась Эльза Триоле, младшая 
сестра Лили Брик, первой из сестер 
проложившая дорогу к сердцу Вла-
димира Маяковского. Фамилия Три-
оле (по первому мужу – французско-
му офицеру) стала ее литературным 
псевдонимом.

1977

Стремительно дряхлеющий генсек 
Леонид Брежнев стал Председате-
лем Президиума Верховного Сове-
та, впервые совместив высшие пар-
тийный и государственный посты в 
СССР. В этот же день, но через шесть 
лет эти же посты совместил и Юрий 
Андропов. Но ненадолго. 

1981

Писатель Владимир Войнович ли-
шен советского гражданства. А ведь 

это песню на его слова «Давайте-ка, 
ребята, закурим перед стартом...» 
распевал с трибуны мавзолея Ники-
та Хрущев.

1992

Скончался Лев Гумилев, этнограф, 
историк и философ, сын поэтов Ан-
ны Ахматовой и Николая Гумилева.

1993

С Кубы выведена учебная россий-
ская бригада. А в начале 2002 года 
на Кубе закрыли последний разме-
щенный во времена СССР военный 
объект – разведывательный центр 
в Лурдесе. 

2000

Генпрокуратура РФ предъявила 
обвинение арестованному медиа-
магнату Владимиру Гусинскому. По 
версии следствия, он изъял из соб-
ственности государства имущество 
на сумму не менее 10 млн долларов. 
После краткого пребывания в след-
ственном изоляторе Гусинский по-
кинул Россию.
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Следующий номер 
газеты «Труд» 

выйдет 30 июня
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